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— Н|азываем коллеюгивы 
ферм, копюрые в областном 
сорев1нова1Ш1и за npaiBio по
лучить 225-тысячнзчо с на
чала тоща тонну молока 
добились по ш а е ш  работы 
за прошлую неделю лучших, 
результатов:

Березкинской совхоза 
«Октябрь» Томского района 
(суточный надой от коровы
— 11,4 килограмма, прибав
ка к  уровню (Прошлого года
— 1 килограмм);

■Инкияской совхоза «Ин- 
,хинский» Колтшевокого 

ч|̂ ,̂ района (9,1 и  2);
Калмацкой колхоза «Рас

свет» Первомайского района 
(8,5 и 1,1);.

Сосновской совхоза «Пав-

ЛУЧШИЕ ФЕРМЫ
лойский» Каргасококого 
района (7,6 и 2,1);

Ватуринской совхоза «^Впе- 
ред» Шегарского района 
(7,1 и 1,8);

Новокривошеинской сов
хоза «|1^ивошеинский» Кр^- 
вошеинского района (6,0 и 
1;7);

Маложировской сов?соза 
имени Кирова Асиновскюго 
района (6,5 и 0,5);

Туендатской колхоза «Рос
сия» Зырянского" района 
(6,3 и 1,1);

Чаинской совхоза «Чаин^ 
ский» Чаинского района (5,5 
и 0,1);

Ворововской совхоза име
ни X X I съезда КПСС Ко- 
ясевниковского района (5,3 
^  1, 1) .

Если сравнить результаты 
первых дв.ух месяцев ны
нешней зимовки с показате
лями прошлогоднего перио
да, то можно порадоваться, 
что средний надой от коро
вы  увеличился на 13 кило
граммов и на 156 граммов 
поднялись среднесуточные 
привесы. Первое достигнуто 
благодаря в  основном' уси
лиям животноводов Перво
майского, Кривошеияского, 
Тегульдетского, Томского, 
Зырянского и некоторых 
других районов, второе — 
опять же кривошеинцев, зы- 
р'янцев,, томичей, чаинцев. 
Им удалось в известной ме- 
;ре нейтрализовать отстава
ние Верхнекетского, Вакчар- 
ского и Чаинского районов— 
на молочных фермах и Ше
гарского, Асиновокого, Бак- 
чв!рского, Колпашевского и 
Молнановокого — в мясном 
цехе. t

Серьезно настораживает' 
то, что за первые два меся
ца 'зимовк-и по сравнению с 
соответствующи.м периодом

прошлой тревожно снизи;хя 
такой важный показатель, 
как приплод основных ви
дов скота в хозяйствах. По 
области он составил 95 про
центов, а Шегарском рай
оне — 74, Верхнекетском — 
72, Бакчаркжом—71,Парабель- 
ском—61 и в  Тегульдетском 
— всего 49. Вместе с тем в 
ряде районов за этот же пе
риод возрос падеж крупного 
рогатого скота. Это в Аси- 
HOBCiKo.M, Александровском и 
Кожевииковском районах. А 
в Шетарскам он. составил 
154 процента! Выходит, что 
поиучают меньше, а потери 
больше. Как же в таком слу
чае рассчитывать на хорошие 
перспективы в новом .году? 
Поэтому, анализируя сегодня 
итоги первого периода зи
мовки, следует остро оценить’ 
не только количественные 
показатели, но, и — прежде 
'Всего — качественные.

О динамике роста или 
спада суточной продуктив
ности молочного стада в рай
онах дает сводка за 16 де

кабря в килограммах (пер
вая колшжа — в этом гюду,. 
вторая — в 1984 и третья—в 
1983 годах):

Томский
Первомайский
Колпашевский
Александровский
Шегарский
Молчановсний
Асиновский
Чаинский
Кривошеинский
Зырянский
Каргасокский
Кожевниковский
Бакчарский
Верхнекетский
Твгульдвтский
Парабельский
ПО ОБЛАСТИ

6.2 5,7 5,9
5.5 4,6 4,8
5.3 4,7 4.5
4.7 4 4,1
4.7 4,3 4.3
4.6 4.7 4,5
4.5 4,5 4,6
4.5 4.9 5
4.4 4,1 4,7
4.3 3,6 4,4
4.3 3,8 3,8
4.2 3,8 4,5
3.8 4 4,5
3.2 4,4 3,7
2.9 2,3 2,4
2.6 2,4 2,2
4.7 4,4 4,6

П Е Р Е С М Е Н К А
Репортаж с Ноаоювалинской молочнотоварной фермы совхоза «Ювалинсиий»

Всего несколько минут 
УХОДИТ' у доярок Галины 
Тйхонрвны Коваленко и 
Евдокии Григорьевны Ану
чиной на то,' чтобы загйать 
буренок после прогулки в 
коровник и привязатъ к 
стойлам. А ведь раньше на 
это доярке требовалось не 
меньше часа.

Галина Тихоновна по по
рядку, не спеша рассказы
вает своей напарнице о 
том, какие изменения про
изошли в обеих группах 
коров за в'ремя ее дежурст
ва. Каков аппетит у подо
печных, какова продуктив
ность. Особое внимание ак
центирует на новотель
ных. Сколько каждая из 
них дала молока вчера ве
чером и сегодня утром. В 
зависимости от продуктив
ности и какое количество 
концентратов нужно «аван
сировать» той или иной ко
рове на раздой. В  подробно
сти Коналентсо не очень 
вдается. Ведь Анучина — 
(нхытная доярка, передовик 
соревнования на ферме. 
Животных в обеих груп
пах хорошо изучила.

Галина Тихоновна домой 
уходат спокойной. За про
шлую 'неделю валовой на
дой от животных их объ
единенной группы был оди
наков. А это — лучшее до
казательство мастерства, 
надежности напарницы.

— Далеко не всем так по
везло с  партнершами, как , 
Коваленко, — говорит зоо

техник фермы Н. А. Га- 
стюнина. — Внедрив двух- 
оменку, мы ббъединил1И в 
одну две рядом стоящие 
группы коров. Так что на
парницу никому выбирать 
не пришлось. Получилось в 
основном так, что в паре 
стали работать передовая 
доярка и отстающая. Зара
боток их мы объединять не 
стали. Отдельно учитываем, 
сколько надоит одна дояр
ка за смену, сколько дру
гая. За надоенный литр ка
ждая отдельно получает 
плату. Сперва были такие 
случаи, что надаивает до
ярка, например, за смену 
250 килограммов молока, а 
ее напарница от тех же ко
ров получает, на 20 литров 
меньше. Сразу ясно, что не
дорабатывает. Совет брига
ды тут же разбирает про
винившуюся и снижает ей 
КТ'У. Сейчас такого нет. 
Отстающие подтянулись до 
результатов передовиков. 
Суточный надой на корову 
на ферме выше прошлогод
него на 400 граммов.

Галина Тихоновна в по
ловине шестого утра бы
ла уже на ф ^м е. Вычи
стила кормушки, покорми
ла, выдоила 50 коров, отвя
зала их, выгнала на про
гулку. После завтрака еще 
успела на полчаса домой 
сбегать, свою корову подо
ить.

— Все-таки еще тяжело. 
Раздача кормов у нас вруч
ную. Скотники едва успева

ют завезти корма. 'Благо, 
недавно они стали хоть по
лучать концентраты, а то 
ведь раньше тяжеленные 
мешки таскали доярки. По- 
хорошему, окотники тож е' 
должны по двухсменке ра
ботать, — вздохнула дояр
ка, но затем добавила: —  И 
все равно с прошлой рабо
той нынешнюю не срав
нишь. Раньше весь день в 
бегах: из дома — на ферму, 
с фермы — домой. Туда 
торопишься, сюда спешишь. 
Толком ничего сделать не 
успеваешь, А теперь... Сме
ну отработала, и целый 
день — практически выход
ной. Плюс еще через каж
дые семь дней отдыхаем. 
Даже как-то непривычно. 
По дому управляюсь все 
переделать, даже впрок, на 
то время, когда моя смена 
будет.

Молодые же доярки ви
дят в двухсменке свои пре
имущества. -По мнению 
Н. Виноградовой, сейчас у 
них появилось по вечерам 
свободное время, .и в клуб 
в кино, на танцы сходить 
можно. На Ювалинской 
ферме больше половины 
доярок — молодежь.

И вот началась дойка. 
Днем Коваленко и Анучина 
коров яш т вместе. Новотель
ных у них в  группе сейчас 
немного. В  четыре руки на 
эту работу уходят считанные 
минуты.

Но, странное дело, рядом 
стоит молокопровод, а дояр

ки, тем не менее, доят в 
бачки.

— А мы уже недели три 
так работаем, — поясняет 
Анучина. — Счетчики врут 
безбожно: то меньше, то
больше пок1азьгвают. Раньше 
от 25 коров молоко в банках 
носили, а сейчас от 50 при
ходится. Неда1вно цриспосо- 
бились через молокопровод 
молоко во фляги перекачи
вать. Но это тоже Не дело. 
В коровниках посуды на- 
'Ставлено — не пройдешь. А 
какое качество у молока бу
дет, если оно 1СТОИТ открытое 
рядом с трансгюртером на- 
возоудаления?.. Обидно: вро. 
1де есть молокопрОвод, и в 
тоже время его нет.

А вдвойне обидно дояр
кам потому, ЧТО приходится 
расплачиваться за недора
ботки людей, запустивших 
молокопровод по принципу 
«'Сойдет и так», — работни
ков пусконаладочного участ
ка объедин1еяия «Томоксель- 
хозмонтажкомплект». Ни 
много ни мало, а пять ты
сяч рублей уплатил совхоз 
за пусконаладку молокопро- 
вода. Монтажники выдали 
гарантийные обязательства, 
что молокопровод полгода 
будет работать, как часы, а 
если случится какая полом
ка, то они мигом явятся 
устранять. С момента отъез
да монтажников из Ювалы 
не прошло и месяца, счетчи
ки «заврали», а монтажники 
не торопятся на помощь. '

Согласитесь, что сравнение 
'Результатов за три года по
могает прояснить ситуацию, 
глубже проаная'изировать се
годняшние дела, ■убедитель
нее в ряде районов выгля
дит рост продуктивности, но 
и у отстающих уходит поч
ва из-под оправданий.

— Директо1р совхоза к ним 
в объединение не рае зво
нил. Ни ответа, ни привета. 
В совет РАНО обращались, 
там отвечают: сами платили 
деньги, сами и спрашивай
те с исполн'ителя заказа. 'Что 
делать? — разводит руками 
заведующая фермой Г. И. 
Литвинова.

В следующем выпуске 
«дня животновода» мы 
предоставим директору про
изводственного объедине
ния «Томсксельхозмонтаж- 
комплект» В. В. Гороврму 
возможность рассказать о 
том, насколько удовлетво
рены претензии ювалин-, 
ских доярок.

Ювалинцы в Кожевни- 
ковском районе являются 
инициаторами перехода на 
двухсменный режим рабо
ты. Следом за ними пе
решли на двухсменку жи
вотноводы В о р о я о в с к о й  
фермы совхоза имени X X I 
съезда КПСС, Чилинской i 
фермы и Чилийского комп
лекса совхоза имени X X II 
съезда КПСС. Готовятся 
внедрить новый режим в 
совхозах «Авангард» и 
«Восход». А из-за таких до
садных упущений одной из 
служб монтажного объеди
нения может у последова
телей ювалинского начина
ния возникнуть страх: «А
не случится ли у нас по
добное?»...

А на ферме все идет по 
уже привычному графику. 
Евдокия Григорьевна Ану
чина взялась за метлу и 
убирает в проходах. А Га
лина Тихоновна Коваленко 
пошла домой. Ей теперь за
ступать на смену лишь зав
тра днем.

Д. БАРЧУК.
Кожевниковский район.

С сЮлимпийской»-̂  
по з и м н и к у

«с вахты «Олимпийская» начата вы
возка леса. 12 декабря вывезен 291 ку
бометр. Лямкин».

Телеграмма за подпи
сью начальника ПТО Бе
лоярского ЛПК А. В. 
Лямкина имеет предысто
рию. В статье «Зимник-.- 
не только дорога» руко
водство предприятия под
верглось острой критике

За промедление с вводом 
зимника. Дорогу откры
ли. Осталось наладить 
ритмичную вывозку. Ведь 
в первый день доставили 
291 кубометр, а в после
дующие три — 312... Что 
за перебои?

' Большой объем работ выполняет комплексная бригада 
ЦБПО, возглавляемая коммунистом Леонидом Павлови
чем Литвиновым. В ее состав входят слесари, токари, 
фрезеровщики, сварщики. В  первую очередь заказы вы
полняются для нефтегазодобывающих предприятий го
рода Стрежевого. «Коллектив у нас молодой, специалисты 
с высокой квалификацией, — говорит Леонид Павлович. 
—Заказы выполняем качественно, срывов по 'заявкам 
нет». Коммунисты базы оказали Леониду Павловичу 
большую честь, избрай его делегатом на городскую пар
тийную конференцию.

НА СНИМКЕ; Л. Литвинов (слева) и передовой свар
щик А. Редько.

Фото Н. Лесникова.

Э н е р г и ч н о
и настойчиво

бороться за выполнение планов, искать для этого оптималь* 

ные решения. Такое направление избрало собрание актива 

работников лесной отрасли.

^  Собрание поддержало инициативу 
сквозных комплексов Каргасокского ор
дена «Знак Почета» лесопромышленно
го комбината, коллективов Парабельского 
и Лайскогф леспромхозов по достойной 
встрече X X V II съезда КПСС, организа
ции ударной работы в первом квартале 
и на весь зимний период. Эта инициа

тива одобрена бюро обкома КПСС.
ф  Определены высокие рубежи: к

открытию съезда вывезти 1 млн. 860 
тысяч кубометров (29—30 процентов- от 
годового объема), в первом квартале — 
3 млн. 175 тысяч (50 процентов), и к 
1 мая — 3 млн, 650 тысяч кубометров 
(57—58 процентов).

Б О Р О Т Ь С Я  З А  К А Ж Д Ы Й  
К И Л О Г Р А И И  П Р О Д У К Ц И И

Ситуация сегодня в лес
ной отрасли сложная. Оцен
ка ее была дана в докладе 
начальника объединения 
«Томлеспром» В. Н. Шутова. 
Четыре года пятилетки за
кончены с большими долга
ми — десятки миллионов 
рублей по товарной продук
ции, по реализации (с уче
том поставок) долг достиг 
155 миллионов рублей. Недо
дано, например, почти 19 
миллионов кубометров дре- 
весноволомнистых плит, 
2,5 миллиона кубометров де
ловой древесины и круглых 
лесоматериалов, 700 тысяч 
кубометров пиломатериалов.

В этом году объединение 
допустило удорожание себе
стоимости товарной продук
ции, много непроизводи- 

, тельных расходов. 11 пред- 
' приятий не выполнили пла
ны по реализации, почти 
столько же — по вывозке 
древесины, 14 — по произ
водству деловой и круглых 
лесоматериалов.-

Провалы и трудности эа- 
ставиДи передовые коллек
тивы искать выход, вскры
вать резервы. А они — на 
каждом шагу. Нынче за 5 
дней ноября было дано 32 
процента месячного плана 
по вывозке леса, за первые 
же дни декабря—ровно в три 
раза меньше. Вот где таятся 
неиспользованные возмож
ности.

— Пока ч'го у нас, — от
метил В. Н. Шутов, — яв
ный отрыв слова от дела. 
Корень зла кроется в том, 
что ряд руководителей разу-, 
чились считать государст
венные средства, соизмерять 
затраты с конечным резуль
татом, нести личную ответ
ственность.

Для такого вывода у до
кладчика был1И убедитель
ные факты: с начала года 
перерасход фонда заработ
ной платы по лесоэксплуа
тационным работам соста
вил почти миллион рублей. 
Сотни тысяч рублей пере
расхода допустил директор 
Катайгинского -ЛПХ В1 В. 
Кулешов, руководители Кар
гасокского ЛПК, Асланов- 
ского, Сайгинского леспром
хозов и другие. Нередко за
работная плата опережает 
рост производительности 
труда: 1на Ореховском и 
Калтайоком опытных комби
натах, в Чулымском и Асла- 
н-овском леспромхозах.

Многие рабочие не выпол
няют норм выработки. В 
Линевском ЛПХ из пяти —

, трое, на Могочинском лесо
заводе—каждый второй,' в 
Новотегульдетском ДПХ—22 
процента от общей числен
ности!

— Сегодня вопрос стоит 
так, — подчеркнул В. Н. 
Шутов, — или мы наведем 
порядок в вопросах эконо
мики, обучимся этому делу, 
или на смену нам должны 
прийти более подгоповлен- 
ные люди.

12-я пятилетка открывает 
новый этап в развитии лес
ной отрасли. К концу ее 
выпуск товарной продукции 
в «Томлеспроме» возрастет 
на 30 миллионов рублей, вы
возка древесины—на 650 ты
сяч кубометров, а производ
ство деловой — почти на 1 
миллион. Причем достичь 
этого надо не путем нового 
строительства, а за  счет ре
конструкции имеющихся 
мощностей. Рос^ '' объемов 
товарной продукции необхо
димо обеспечить путем ком
плексного, рационального 
использования каждого за
готовленного кубометра, пе
реработки всех отходов про
изводства;

В своих выступлениях на 
собрании актива директор’ 
Лайского ЛПХ А. С. Юзвюк, 
бригадир сквозного ком
плекса Каргасокского орде
на «Знак Почета» лесопро
мышленного комбината 
Л. П. Сальков, бригадирь:
— ла;уреат Государствеиной 
премии СССР А. И. Шипко 
из Парабельского, А. И. Ме
новщиков ив Аргат-Юльско- 
та леюпромхозов — говорили 
о том, как в их коллективах 
направляется работа на до
стижение конечного резуль
тата: увеличение произ
водства товарной продук
ции, На повышение произво
дительности труда, эффек
тивное использование лесо
заготовительной техники■ и 
оборудования.

— Наш лесозаготовитель- 
яо-погрузочный комплекс,— 
сказал бригадир Л. П. Саль
ков, — свою пятилетку вы
полнил за четыре .года, от
грузил более 400 тысяч ку
бометров леса. Обязательст
ва этого , года закончили 
6 декабря. На валке внедри
ли машины «ЛП-19», освои
ли на них круглосуточный 
режим работы.

— Двухсменный режим 
работы валочных машин, 
поштучный учет древесины

Единодушно поддерживая курс партии на ускорение 
социально-экономического развития страны, выполняя 
решения апрельского и октябрьского (1985 г.) Пленумов 
П(К 1ШСС, четвертой сессии Верховного Совета СССР, 
стремясь достойно встретить X J ^ I I  съезд КПСС, рабо
чие, инженеры и служащие Всесоюзного лесопромышлен
ного объединения «Томлеспром» принимают на 1986 год 
следуюнще социалистические обязательства.

К дню открытия X X V II съезда партии выполнить 29 
процентов годового плана по вывозке древесины, в пер
вом квартале — 50 процентов, к 1 мая — 55—60 процен
тов. Работу автомобильного транспорта на вывозке леса 
в зимний период организовать в три смены. Не менее 50 
процентов валочных машин перевести на двух- и трех
сменный режим использования.

Приступить к реализации областной целевой комплекс
ной программы «Ускорение-90». За счет внедрения новой 
техники и прогрессивных технологий, аттестации и ра
ционализации рабочих мест высвободить условно не ме
нее 300 человек. Сдать в эксплуатацию цех порошковой 
металлургии на Асиновском трактороремонтном заводе. 
Довести в 1986 году переработку древесины в крупных 
центрах до 25 процентов, вовлечь дополнительно в плит
ное производство 40 тысяч кубометров древесных отхо
дов. Увеличить объемы машинной валки древесины на 
23, механйзированной обрезки сучьев — на 47, автомати
зированной раскряжевки .леса — на 5 процентов.

От внедрения изобретений и рационализаторских пред
ложений получить экономический эффект 700 тысяч руб
лей.

Годовой план по вывозке древесины в объеме 6.350 ты
сяч кубометров выполнить к 27 декабря, план по реали
зации промышленной продукции перевыполнить на 100 
тысяч рублей. На 2 млн. квадратных метров увеличить 
выпуск древесноволокнистых плит, досрочно, к 25 де
кабря, выполнить план по плодоовощной таре, к  28 де
кабря — по производству и поставкам экспортных пило
материалов. На 1 процент к плану повысить производи
тельность труда и комплексную выработку на лесозаго
товках. Повысить уровень выполнения договорных по
ставок до 100 процентов.

Добиваться рационального и экономного расходования 
всех видов ресурсов, снижения их потерь, осуществлять 
переход к ресурсосберегающим технологиям. Повысить 
коэффициент комплексного использова1пия пиловочного 
сырья на 1 процент, снизить расход дизельного топлива 
и бензина соответственно на 7 и 9 процентов, проката 
черных металлов — на 1, цемента — на 1,5 процента. По
высить выход деловой древесины на 2 процента против 
принятой в лесосечном фонде. Снизить себестоимость 
продукции на 0,5 процента, обеспечить снижение затрат 
по сырью и материалам на 150 тысяч рублей. Достичь 
экономии по бригадному хозрасчетному подряду на сум
му 800 ТЫСЯЧ'рублей.

Продолжить совершенствование коллективных форм 
организации и стимулирования труда. Заготовить в 1986 
году лесозаготовительными и вывезти транспортными 
комплексами соответственно 93 и 75 процентов леса от дб- 
щего объема заготовки и вывозки.

Увеличить объем заготовки леса вахтовым методом на 
100 тысяч кубометров и довести его до 1.900 тысяч кубо
метров.

Организовать областное социалистическое соревнование 
лесозаготовителей за достижение годовой выработки ле
созаготовительными комплексами -г- 100 тысяч кубомет
ров, на валочно-пакетирующую машину «ЛП-19» — 80? 
тысяч, на трелевочные машины «ЛП-18», «ЛТ-154» — 30 
тысяч, сучкорезную машину «ЛП-33» ■— 45 тысяч кубо
метров.

Продолжить развитие личных подсобных хозяйств гра
ждан. Улучшить деятельность сельских подсобных хо
зяйств предприятий и организаций. Произвести и реали
зовать в них мяса и молока иа одного работающего со
ответственно 9 и 15,5 килограмма.

Направить капитальные вложения прежде всего на ре
конструкцию и техническое перевооружение действую
щих предприятий. Обеспечить ввод жилья на уровне 25 
процентов от годового плана в первом квартале, 60 ~  в 
первом полугодии, завершить годовую программу жи
лищного строительства за 10 месяцев.

Выполняя Комплексную программу развития производ
ства товаров народного потребления и сферы услуг, уве
личить производство товаров культбыта и хозобихода на 
20 процентов, бытовые услуги населеиию — на 5 процен
тов.

Усилить борьбу с пьянством, алкоголизмом, за укрепле
ние трудовой дисциплины. Сократить непроизводитель
ные потери рабочего времени на 7 процентов.

(Из социаш'И1сги1ческих обязательств коллек
тивов предприятий и организаций объединения 
«Томл€!спром» на 1986 год, принятых на со
брании партийно-хозяйственного актива).

в лесосеках, — сказал бри
гадир А. И. Меновщиков, — 
нами хорошо освоены и вне
дрены. Это и помогает доби
ваться хороших результа
тов. Однако у десятков ма
шинистов валочных «ЛП-19» 
сменная выработка в объе
динении «То1Йлеспром» не 
превышает 100 кубометров. 
У А. И. Меновщикова из 
Аргат-Юльского ЛПХ она 
доведена до 340 кубометров.

Роль человеческого факто
ра. Об этом на совещании 
актива говорили много. Об
ращалось внимание на опыт 
Лайского ЛПХ, который не 
так давно числился в спис
ке «вчерашних». Своевре
менный поворот к решению 
социальных проблем неуз
наваемо изменил коллек
тив. Сегодня леспромхоз в 
числе лидеров «Трмлеспро- 
ма». Это говорит о том, что 
людей ударного, самоотвер
женного труда Надо не толь-, 
ко поднимать на заслужен
ную ступень почета, но и 
создавать им современные 
социально-бытовые условия.

О возможностях и резер
вах говорили бригадир тран
спортного комплекса Бело
ярского ЛПК А. А. Лугов- 
ской, бригадир рамного по
тока Могочинского лесозаво
да А. Н. Манойленко, пред
седатель профсоюзного ко
митета Аслановского лес

промхоза И. И. Варнаков и 
другие.

Выступления участников 
. актива обобщил замести
тель министра лесной, цеН- 
люлозно-бумажной и дере
вообрабатывающей промыш
ленности СССР Н. С. Сав
ченко. Он с беспокойством 
говорил, что 20 процентов 
мощностей в лесной отрасли 
области не используются 
из-за плохой организации 
производства, что главное 
сегодня — борьба за повы
шение производительности 
труда.

— В Томской области, — 
сказал Н. С. Савченко, — 
взяты повышенные обяза- 
тельстба, и мы считаем, что 
томичи выступят с инициа
тивой по развертыванию со
ревнования в лесной про
мышленности страны в 
честь XX V II съезда КПСС.

* * ♦
На собрании актива лес

ной отрасли выступил пер
вый секретарь Томского об
кома Kn(iC А. г. 'Мельни
ков. В работе совещания 
приняли участие секретарь 
обкома КПСС М. С. Козы
рев, заместитель начальни
ка «Главвостлеспрома» Л. М, 
Тюрнин.

На собрании актива при
нято обращение ко всем 
труженикам лесной отрас.яи.

п. колотовкин.
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Внедрили и... 
забыли!

Выпуск второй
Уже в первом выпуске мы отмечали, что главная осо

бенность всех материалов страницы НТП—их нацелен
ность на конкретный результат. Редакция получила от
веты на опубликованные материалы.

Директор Томского гормолзавода А. И. Фомин, секретарь 
партбюро предприятия Н. А. Евтушенко, генеральный дирек
тор областного производственного объединения молочной 
промЬ|шленности В. А. Горбунов сообщают о том, что кор
респонденция «Ручная автоматика» обсуждена на расширен
ном заседании партийного бюро завода с участием руководя
щих работников объединения. Для устранения недостатков 
сделано следующее: пересмотрен и принят на XII пятилетку 
более напряженный план научно-технического прогресса за
вода, в основу которого заложены реконструкция творожного 
цеха и замена устаревшего малопроизводительного оборудо
вания. Определены также меры по улучшению работы техсо- 
вета, г^руппы ВОИР, укомплектовывается квалифицированны
ми кадрами отдел КИПиА, в 1986 году будет создана специ
альная конструкторская группа. Для расширения ассортимен
та продукции ведется монтаж новых линий, в том числе по 
производству ряженки. И, наконец, на отстающие участки 
направлены опытные коммунисты.

Ответ, на первый взгляд, вполне конструктивный. Но да
вайте вспомним рубрику, под которой был опубликован на
званный материал: «Внедрили и... забыли7» В ОТВЕТАХ Ж Е
НИ СЛОВА О СУДЬБЕ УЖ Е ВНЕДРЕННЫХ АВТОМАТОВ. А 
ОНИ... ПО-ПРЕЖНЕМУ БЕЗДЕЙСТВУЮТ.

«Институтам следует подумать о совершенствовании 
форм своих разработок, перевести дело на практические 
рельсы». Мысль эта, высказанная в докладе на августов
ском (^рании актива областной партийной организации, 
посвященном вопросам ускорения научно-технического 
прогресса, была положена в основу публикации «Это мы 
можем».

«Выступление газеты обсуждено в коллективе, —  сообщают 
руководители Института ф. »ики прочности и материаловеде
ния. —  Темпы внедрения новых ресурсосберегающих 
технологий на манометровом заводе будут ускорены».

По публикации «Очень нужный прибор» (для измере
ния жирности молока) в облисполкоме проведено сове
щание специалистов областного управления сельского 
хозяйства, ученых, руководителей предприятий.

Томскому политехническому институту выдана техническая 
документация на изготовление опытных фотоэлектрических 
измерителей жирности молока экспресс • методом. В декаб
ре кафедра промышленной и медицинской электроники 
ТПИ изготовит три экспериментальных образца.

Раствор больше не льется мимо горловины автобетоно
смесителя, который водит Виктор Мандраков. Однако и 
здесь решение принято половинчатое: машина сейчас
заправляется на БСУ завода КПД. Как временный вари
ант это приемлемо; в зимнее время бетона для 
«Спецстроя» требуется немного. Но на заводе ЖВК-100 
Для рациональной заправки спецмашины так ничего и 
не предприняли. В  том, что картина расточительства по 
весне не повторится, нет гарантии. Так что газета вопрос 
этот с контроля не снимает. Мы также будем постоянно 
возвращаться и к судьбе материалю, на публикацию 
которых получены положительные ответы.

«Научиться по-хозяйски исполь
зовать... каждый кубометр леса», 
— отметил М. С. Горбачев на 
встрече в ЦК КПСС с ветеранами 
стахановского движения, передо
виками и новатщжми производст
ва. Эта мысль высказывалась Ге
неральным секретарем ЦК КПСС 
и во время недавнего пребывания 
в Тюмени. Путь решения' пробле
мы известен: глубокая перера
ботка древесины, перевод произ
водства на безотходную техноло
гию.

Эа десять месяцев на Аснмов- 
оком ЛПК, одном из 1веду1цих в 
области предприятий по деревооб
работке, распилено 588,7 тысячи 
кубометров крушлото леса. Полу
чено товарной продукции на 30,1 
миллиона рублей. Часть ее — 
фиброплита, ДВП, клепка, тара, 
садовые домики, заготовка для 
Д€(тск1ай игрушки — сделана из 
отходов лесопиления, в которые 
идет (условно) каждое третье-чет- 
вертое бревно. По-настоящему пу
скают в дело лишь половину от- 
xoiZKJiB. '1'8,4 тысячи кубометров их 
(из 166,2 тысячи использованных 
вообще) переработано на щепу для 
цеКов ДВП и отправлено в цех 
домостроения, выпускающий то
вары культбыта, А остальное? 
68,5 тысячи кубсшетров пошло на 
топливо — стружки, опилки, об
резки; .21,3 тысячи кубометров 
горбыля и обрезков реализовано 
предприятиям и населению.

От переработк1Й каждого кубо
метра древесины асиновцы полу- 
чааот продукции на 52 рубля 70 
копеек. Можно ли больше? Мож
но. Задействовав все отходы. И 
опыт исесаюэных промышленных 
объединений «Югмебепь», «<Цент- 
ромебель», производственною объ
единения «Киевдрев», одобренный 
в  феврале постановлением ЦК 
партии, убеждает, что это вполне 
реально.

б у к в о й  о т ч е т а
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Почему на Асиновском лесопромышленном комбинате технология не стала
еще безотходной!

— Посмотрите отчет,
— предложил секре
тарь парткома В. Д.
Кривошеин. — На 
предприятии шла под
готовка к областному 
семинару по безотход
ной технологии...

Читаю: «По ряду на
правлений научно-тех
нического прогресса 
работа ведется более- 
менее успешно».

Утверждение ато подкреплено 
«фактами». Нынче в  восьмирам
ном лесопильном цехе установле
на дополнительная линия для 
крупномерных отходов. Здесь же 
с«и и перерабатываются в  щепу. 
В таком виде сырье начали по- 
стЕВлять и из Асиновокого лес- 
Гфомхоза, где впервые запущена 
передвижная рубительная маши
на-. В цехе ДВП-2 омоитирован 
агрешт для размола обрезков дре- 
весисвояокнистых плит.

Эффективны ли новинки? Да
вайте пройдем по названным ад
ресам.

АДРЕС ПЕРВЫЙ. Из-под вы 
водного бункера -самого мощного 
«а  Jn n c зосьмирамното дека отъ
езжал «МАЗ», перетруженный по
луметровыми обрезками досок.

— Домой повез, на дрова,—Объ
яснил водитель А. Г. путенко. — 
А восбще-то в отвал возим, сжи- 
г а т .  Бон целая тсра их накопи
лась.

Цспоми'наю разговор с экономи
стом цеха М. П. Чубенко. Она' со
общила, что время от в1>еменйоб-

iiiiP

резки собирают для отправки на 
экспорт (11 рубликов за кубо
метр!). Но дело это необязатель
ное, планом не учтенное.

— Да и не- хватает людей, что
бы укладывать обрезки.

А пока с  каждым рейсом пус
кается на ветер 50—60 рублей чи
стой прибыли.

...Поперечный цепной транспор
тер не двигался. Молчала и уста
новленная в связке с вним руби
тельная машина.

— Второй месяц простаивает,— 
сокручпеино махнул рукой на
чальник смены Я. А. Новосельцев. 
— Совсем немного поработали, но 
уже надо ремонтировать. Даже на 
заседании парткома поднимамся 
вопрос, а  специалисты все не со
берутся приложить руки.

До цеха щепы доходит теперь 
далеко не весь горбыль.

АДРЕС ВТОРОЙ. Агрегат для 
размола обрезков древесню1волок- 
яистых плит в  цехе ДВП-2 раз- 
м!ещен роскошно — в отдельном 
помещении. С валиков еще не 
стерлась краска, новехонька тран
спортерная лента.

— Да он, собственно, 
и не работал, — уточ
нил мастер В. В. Рим- 
ша. — А смонтирова
ли в период капитаиь- 
HQiro ремонта цеха, 
три месяца назад...

Оборудование не ис
пытано, не обкатано. 
Уста1новлено на отши
бе — без привязки к 
технологическому по
току. А в отчете... зна
чится.

— Обрезки? — переспросила ра
бочая М. И. Тимошенко. — Да 
увезут, выбросят. Куда же их 
еще...

В  каждом из двух цехов тонких 
длинньпс полосок ДВП шириной 
пять-десять сантиметров набира
ется за  сутки по ку^нгюлтора...

АДРЕС ТРЕТИЙ. Выгрузив ще
пу, водитель ранцррнул грузовик 
и вновь покатил в Минаевку, где 
работала передвижная рубитель
ная ммпина «Валмет». Двумя та
кими семикубовыми гцеповоэами 
из Асиновского леспромхоза еже
дневно доставляют по 35—40 ку
бометров технологического сырья. 
В  пере1>а6отку идут вершинки, 
порубочные остатки.

— Есть одна слойкнссть, — до
стает свои выкладки главный 
технолог комбината Н. И. Жиби- 
иова. — Привозная щепа на чет
верть дороже Нашей. Поставки 
только начинаются, на себестои
мости пока не отражается .такая 
ра|зница. Но в будущем году 
предполатается принять щепы 
уже 10.000 кубометров, в даль
нейшем — по 15 тысяч. Продук-

СБОРКУ ВЕДЕТ АВТОАЛАТ
Сотрудники подшипнико- 

• вого завода В. П. Полозов и 
Н. М- Фролов изготовили и 
внедрили сортировочно-ком
плектовочный автомат, ко
торый предназначен для 
сборки радиальных под
шипников. Теперь оператор 
засыпает наружные и 
внутренние кольца подшип
ников в специальный бун
кер, откуда они поступают 
на измерительные станции.

Внутренние кольца сорти
руются на группы и по 
сигналу блока отправляют
ся в ячейки накопителя. 
Как только поступает на
ружное кольцо,  ̂ электрон
ный блок комгглектования 
отбирает необходимые де
тали и собирает подшип
ник. Автомат собирает д о ' 
шести тонн подшипников в 
смену.

Л. ФЕДОРОВА.

СТАТЬ с о ю з н н к о и  н а д е ж н ы й
г. П. ХАНДОРИН;
— Речь идет об ус

тановке грануляции 
полипропилена. На 
мясорубку она похожа 
лишь По принципу 
действия — вязкий 
продукт под давлени
ем подается через от
верстия неподвижной 
фильеры, а плотно 
прилегаюгцие к ней 
вращающиеся, ножи 
рубят образующиеся 
жгуты на гранулы. На 
самом Же деле агре
гат по техническому 
исполнению очень 
сложен. Бот эти са
мые злополучные но
жи и поставили нас в 
тупик. ,

Собираются они по 
8— 1̂2 штук в кассеты. 
Выход из строя даже 
одного — это отключе
ние агрегата, останов
к а  всего производ1ст- 
венного процесса на 
установке. Наладка 
же и подгонка ножей 
— процесс весьма тру
доемкий, занимающий 
зачастую времени не 
меньше, чем межре
монтная работа агре
гата (усредненный ре
сурс ножей на сегодня 
составляет всего 100 
часов). Проблема в 
том, как создать ножи 
более надежные.

В. Е. ПАНИН;
— За решение этой 

проблемы и взялся 
наш институт.

Г. П. ХАНДОРИН:
— А пока ото самое 

«узкое» место производ
ства, основная причи
на, почему комбинат 
не справляется с  пла
ном выпуска полипро
пилена. И если бы не 
понимание, которое мы 
встретили со стороны 
завода режущих инст
рументов, производст
во томского полипро
пилена давно бы оста
новилось.

В. Е. ПАНИН:
— Но на ТЗРИ де

лают ножи из обыч
ной инструментальной 
стали, потому и мал 
их ресурс работы. Это 
не выход. Вощхзс уп
рочнения ножей па
раллельно решается и 
в нашем институте.

Г. П. ХАНДОРИН:
— Работа сложная, 

требующшг поиска, 
множества акспери- 
меятов, более фунда- 
меятальнюто, чем это 
могут себе позволить

Виктор ЕвгевьеЪич ПАНИН — 
директош|Р1нститута ф|Ш|ки проч-

CCO M lIiiieH-KODPecnoii 
тор фязико-1

" ■ . С !
Петрович 

эр Томского
!>рин

техими-
омбината, до1пор техни- 

.ческих наук.

Томичи по праву гордятся возводящимся на их земле нефтехимиче
ским комбинатом. ^Действующие и строящиеся здесь уникальные заводы 
представляют собой передний край научно-технического прогресса. Вместе 
с тем в ходе эксплуатации импортного оборудования выявились серьез
ные конструктивные недоработки. Это дестабилизирует сложнейший про- 
изводственныи процесс, в частности на заводе полипропилена.

«Институт физики прочности и материаловедения Сибирского отделения 
Академии наук вместе с другими научными нолЛентивами терпит, на 
наш взгляд, «фиаско» в решении такой острейшей проблемы, как созда
ние прочных ножей для экструдеров химического комбината взамен им
портных. Из-за их отсутствия государство только в текущем году не по
лучило продукции на 2,4 миллиона рублей.

К сожалению, коллектив ученых и их руководитель, уважаемый Вик
тор Евгеньевич Панин, отнеслись к порученному делу как к рядовому, 
занимались им в порядке «хобби»!..

Без обиды будет сказано и принято, что эта элементарная, но мощ
ная, образно говоря, «мясорубка» может сегодня посрамить честь на
шей и академической, и вузовской науки со всеми их фундаментальны
ми и прикладными исследованиями. (Из выступления первого секретаря 
Томского обкома ВПОС А. Г. Мельникова на XI пленуме областного ко
митета партши 4 октября 1985 года).

уже давно бы была 
на комбинате отрабо
тана.

Г. П. ХАНДОРИН:
— Таясая лаборато- 

'Рия будет создана в 
томском отделении 
«Пластполимер».

В. Е. ПАНИН:
— Это, конечно ж1, 

не исключает нашего 
дальнейшего сотруЯни- 
чества с  Нефтехимом. 
Штаты — ваши, но 
мы , будем осуществ
лять научное руковод
ство этой лаборатори
ей. Сотрудники ее бу
дут работать на на
шем оборудовании, от
рабатывать наши тех
нологии, а затем 1вяе- 
дрять их на вашем 
производстве.

Я думаю, Гешюдий 
Петрович., что из ис
тории с ножами каж
дая из сторон извлек
ла правильные уроки. 

, Оо своей стороны мы
« а  ТЗРИ, подхода. тельно уже больше нюдь не ученые на- обещаем: в декабре

'в .  Е. ПАНИН: года. Но — не пюбо- шето,. института. Мы промышленная тех-
— И более ради- юсь этого слова — должны показать нологня упрочнения

каяьного. 15 ученых штурмовать ее мы на- принципиальное реше- ножей будет постав- 
'Нашего ииктитута, чали только после кие, а дальше... лена на комбинат,
разбитых наЗ iipynnbi, пленума Обкома пар- Г. П. ХАНДОРИН: чгднлприн»
занимшотся cefeac ™и- Прозвучавшая в — Все верно, Вик- -лА ицигииг
только цроблемой но- иаш адрес острая кри- тор Евгеньевич, даль- — Разделяю вашу 
жей. Каждая разраба- тика даставила всерь- ше должна занимать- точку зрения, Виктор 
тьгеает свое нштравле- задуматься, послу- ся отраслевая лабора- Евгеньевич, на содру- 
ние (своеобразный ял1ла мощным стиму- тория... жество; союзниками
конкурс), у каждой — лятором в работе. в . Е. ПАНИН: вам быть. И, пользу-
свои методы, приемы, В лабораторных ус- — Которую вашим ясь воаможностью, ко- 
но задача у всех од- ловиях проблема |уп- министерством плани- чу выразить искрен
на — заставить «мясо- речнения ножей реше- ровалось создать еще нюю признательнасть 
рубку» крутиться с н®- Задача — отрабо- в начале этого года, сотрудникам институ- 
макбимаЛ1ЬНой отдачей, тать промьппленную случись так, про  ̂ та за оказываемую 
Параллельно занима- технологию и пере- мьнпленная техноло- помощь томскому 
емся и проблемой дать ее на предприя- ^ия упрочнения ножей Нефтехиму.
фильер.

Г. П. ХАНДОРИН:
— Очень правиль

ный подход. Сегодня 
летят ножи. Завтра

тие, в ремонтно-меха
нический цех, где вос
становление и изготов
ление упрочненных 
ножей будут поставле-

фильеры, в конструк- поток,
тивном отношении ку- Однако не могу не 
да более сложные. Ра- сказать и о другом. Так 
бютать над упрочнени- работать над решением 
ем конструкции ира- проблем, выдвигаемых 
нулятора надо ком- производством, для 
плексно. ученых академиче-

Отрадно, что в  по- ското института — не 
следнее время интеи- дело. Названные 15 
сивность работы уче- человек, да и не толь- 
ных заметно повыси- ко они, вынуждены 
лйсь, уже есть непло- отложить (пусть и 
хие результаты, и это временно, ио отло- 
вселяет надежду на ж!нть!) в стсрону ре- 
TOj, что гфоблема гра- шение всех перспек- 
нуляции полипропиле- тивных задач. А это 
на, растянувшаяся на может дорого обой- 
долше месяцы, будет тись. 
наконец снята. Отработкой промыш-

В. Е. ПАНИН: ленной технологии уп-
— Работаем мы над рочнения деталей дол- 

этой темой действи- жны заниматься от-

Отрадно, что участники сегодняшнего диалога 
закончили его на оптимистической ноте. Предпо
сылки надежного партнерства действительно 
есть. Но —  не будем преувеличивать —  пока 
предпосылк|;|.

Отсутствие надежной интеграции науки с про
изводством (ведь сегодня, строго говоря, Инсти
тут физики прочности и материаловедения с 
ТНХК, в силу различия решаемых ими задач, 
напрямую интегрировать не может), отсутствие 
в их отношениях экономических категорий (та
ких, как планирование, материальное стимули
рование) не создают уверенности в постоянстве, 
стабильности, необратимости, а самое главное— в 
ускоренном развитии их плодотворных связей. Не 
укладывается в голове тот факт, - что решить 
проблему упрочнения ножей грануляторов в 
принципе можно было чуть ли не год назад. 
Для этого между наукой и производством требо
валось создать соединительное звено —  отрас
левую лабораторию. Этот разрыв цепи «идея —  
внедрение» характерен и весьма поучителен для 
всей Томской области. Сегодня —  проблема уп
рочнения ножей. Завтра —  фильеров. Послезав- 
тра„.

Нет, не годится сегодня метод латания дыр. 
Не годится, если мы всерьез намерены идти по 
пути ускорения научно-технического прогресса.

ПЕРСПЕКТИВНАЯ НОВИНКА
1В научно-исследователь

ском институте прикладной 
математики и механики при 
ТГУ группой сотрудников, 
возглавляемых А. Т. Росля- 
ком, внедрен аппарат для 
(разделеиия тоикодисперс- 
ных материалов, органиче
ских и неорганических сое
динений на отдельные по.

крупности частицы фрак
ции. -Сепарация проводится 
в несущей газовой среде под 
действием двух противопо
ложно направленных сил — 
центробежной и аэродина
мического сопротивления. 
Разделение частиц достига
ет высокого качества.

Аппарат может быть ис

пользован |В лабораторных 
условиях для получения по
рошкообразных материалов 
и проведения анализа дис
персного состава. Приме
нение классификатора в 
промышленных условиях 
вместе с пневматическими 
измельчительными установ

ками обеспечит непрерыв
ное производство порюшков 
с жестко заданным грану
лометрическим составом. 
Классификатор можно ис
пользовать в химической и 
станкостроительной про
мышленности, в  производ
стве строительных матери
алов, в порошковой метал
лургии.

Л. БОРИСОВА, 
инженер Томского ЦНТИ.

Проблемный фоторепортаж
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ЗДОРОВО! 
ДЛ НЕ О Ш Ь ...

...'Конец трубы опуска
ется в кипящий глице
рин. Через несколько се
кунд он уже, приняв ван
ну, 'Вставлен в щ>еас-фор- 
му станка. Еще мгнове
ние — и рзаструбок уве
личенного диаметр® ТО 
ТОВ. Полиэтиленовая тру
ба в руках Игоря Кузне
цова (нижний снимок) 
словно глина на кругу 
гончара.

На базе Томского, уп
равления «Сибсантехмон- 
тажа» Игорь — своего 
рода уникум. Больше та
кой работы не выполняет 
никто.

— Внедрить эту новин
ку помог нам в общем-то 
случай, — рассказывает 
на:чальник участка подго
товки производства О. П. 
Сашов. — На базе 
«Стройкомплекта» тер
риториального управле- 
'Ния строительства валя
лись никойу не нужные 
полиэтиленовые трубь!. В 
Новосибирске, на базе на
шего треста, мы подсмот
рели стая'КИ. А дальше, 
как говорится, было бы 
желание...

Желание у томичей 
было. Его стимулировали 
и хронический дефицит 
металлических загото
вок, и постоянная не
хватка кадров. Новая тех
нология 'Позволяла разом 
решить несколько проб
лем.

Для сравнения: . вес ' по- 
ГОЦ1НОГО метра' чугунной 
трубы диаметром 50 милли
метров равен' 5,5 килограм
ма, полиэтиленовой —  в 11 
с лишним раз меньше; 
стоимость ' материалов —  
соответственно 3,24 и 1,93 
рубля; отпадает необходи
мость применения смоля
ной пакли, серы, цемента, 
гаэоэлектросварии; на каж
дом метре монтажа эконо
мия заработной платы со
ставляет 7 копеек. По
множьте это все только на 
плановые цифры нынешне
го года —  600 тонн чугун
ных конструкций.

И это еще не все: циф
ры относятся лишь к ка
нализационному профилю 
сантехмонтажнинов, ибо
большего внедрить просто 
не удалось. К тем работам, 
где уже сегодня за счет 
новшества время на монта
же сокращено вдвое.

А от возможности заме
ны стальных труб на мон
таже водопровода, систем 
отопления, снижения тру
дозатрат и общего экономи
ческого эффекта впору за
кружиться самой «холод
ной» голове... ,

— Бот это да! — аХ'Эли 
таварищи, когда им пока
зывали подобные выклад
ки.

— Здорово!
Но, прочитай эти стро- 

•ки читатель, сжажем, в  
Уфе (да что в Уф>е — в 
союедней. Кемеровской, 
области!), на лице его 
наверняка возникнет иро
ническая улыбка: техно
логия-то замены металли
ческих труб на полиэти
леновые отработана уж е 
более 'Десяти лет(!) назад. 
И не только технологии. 
Это давно стало ОБЫЧ
НЫМ, ПОВСЕДНЕВНЫМ 
делом передовых строи
тельных организаций.

Справедливости ради на
до сказать, что и на том
ской земле еще в середине 
70-х годов пробовали внед
рить новинку. Начинили ей 
несколько домов. А потом... 
Томское управление отпоч- 
ковали от новокузнецкого 
треста «Запсибсантехмон- 
таж» и передали новоси
бирскому «Сибсантехмон- 
тажу.». А у| того фондов 
для томичей по полиэтиле

ну не нашлось. Тан что 
«полиэтилен-85» для томи
чей —  своего рода вторая 
попытка. И сегодня нет га
рантии, что между нею и 
третьей не пройдет еще де
сятилетие.

Но по чему попытки ?
Почему » ве постоянная 
пракойка?

— Дело в том, — пояс
няет О. П. Сашов, — что 
работы с «найденнъши» 
трубами завершаются. 
На наши даявки, даЬке по 
будущему году, трест от
ветил гробовым молчани
ем.

До анекдотичных ситуа
ций доходит дело. Так, на
пример, московский инсти
тут запроектировал на кор
пусе Ns 2 «Сибнабеля» сан
техническую разводку пол
ностью из полиэтилена. Да
же 15 лет назад для моск
вичей это было вполне при
вычным делом. Но, увы, они 
не учли наших, томских, ус
ловий, нашей отсталости. У 
нас же не придумали ниче
го лучшего, как послать де
пешу в «Кабельпромпро- 
ект» с просьбой заменить 
полиэтилен на металл. И... 
добились-тани своего!

Другой пример: чтобы
применить достижения
НТП в 1985 году, томские 
сантехмонтажники уплот
нительные кольца вынуж
дены были брать на ТЗРО 
чуть ли не с «черного хо
да» (хотя обоим предприя
тиям содружество сулило 
явные выгоды, но было 
«внеплановым»).

И даже устанавливали 
сантехмонтажники облег
ченные конструкции на 
свой страх и риск. Ведь до 
сих пор «Томснграждан- 
проект» не выдал на эти 
работы никакой доку
ментации.

Инициатива, находчи
вость и предпршшчи- 
вость руководителей 
Томского уггравления 
«Сибсантех монтажа », безу
словно, заслуживают вся
ческого одобрения. Но на 
одной инициативе, как 
видим, далеко не уедешь. 
Нужны КАРДИНАЛЬ
НЫЕ ЭКОНОМИЧЕС
КИЕ МЕРЫ.

В этой связи наводит на 
размышление такой факт. 
На Томском нефтехимичес
ком комбинате вступил 
строй цех товаров народ
ного потребления. Уже се
годня он выпускает про
дукцию, весьма похожую на 
ту, что нужна сантехмон- 
тажникам,— трубы. Заминка 
лона в исходном сырье. То, 
что применяется в цехе 
ТНП, по некоторым пара
метрам для сантехмонтажа 
не подходит. Но ведь Томск 
располагает весьма внуши
тельным корпусом ученых- 
химиков! Дело, похоже, 
только в общей заинтересо
ванности: А разве мы
заинтересованы в том, что
бы строить быстрее, на
дежнее, дешевле?

Мы рассказали отнюдь 
не обо iBcex преимущест
вах, что сушит на строи
тельстве замена металла 
на полиэтилен.

— В  общем, здорово! — 
подьггожива'ет наши впе
чатления Игорь Кузне
цов. Но тут же замечает:

— Да не очень...
Понять его можно, аведь

через несколько дней он 
уже не будет «унику
мом». Опять возьмет в 
руки металл'. Как и те 
сантехмонтажники, что 
изображены на веркнем 
снимке, Они тоже зтггано- 
вят последние полиэтиле
новые конструкции на 
томском объекте. И воз
никает вопрос: «А что же 
дашьше?..»

В. ИВАНОВ.

ция подорожает.
О «ножницах» между планиро

ванием и себестоимостью толком 
не подумали. Лесцромхоз получа
ет пр1;быль, колЛинат терпит 
убытки. На ЛПК вдоволь своей 
1цепы и предостаточно дешевых 
отходов для вь1работки еще боль-: 
шегс) ее количестда.

— Надо сооружать вспомога
тельное производство, — считает 
кандидат в члены Томского обко
ма КПСС слесарь В. М. Зыков. — 
'Например, цех древесностружеч
ных плит. Тогда в  ход пойдут и 
опилки, наваленные около котель
ной, и стружка.

Дельное предложение. Наведя 
порядок в использовании своих 
отходов лесопиления, комбинат 
заинтересованнее возьмется за 
сбор их На других предприятиях, 
охотнее станет принимать от лес
промхозов.

Без крепкой инженерной под
держки и целенаправлеяного пла
нирования безотходная техноло
гия не приживется. Об этом сви
детельствуют и опыт передовых 
предприятий страны, и уроки 
внедревия его на Асиновском 
ЛИК. Асиновцы Не проявили 
подлинного интереса к  ценной 
инициативе. Напрашивается и 
другой вывод: нельзя останавли
ваться на полпути, успокаивать 
себя фразами типа «более-менее 
успешно». Реальный эффект глу
бокой переработки заготовленного 
леса увидим только тогда, когда 
начатое дело -будет доведено до 
конца. До стабильного выпуска 
готовой продукции. В  этом случае 
не зазорно ставить «точку» и в 
отчетах.

Н. ЧУКОВ.
от РЕДАКЦИИ: Когда матери

ал готовился к печати, ситуация 
с использованием внедренной тех
ники на Асиновском ЛПК, как 
сообщил секретарь парткома В. Д. 
Кривошеин, несколько поправи
лась. Почему «несколько»? Полу
меры да еще в замедленном тем
пе сегодня неприемлемы.

«НЕ МОЖЕТ 
Б Ы Т Ь » ?  

ЕСТЬ!
Звонок в редакцию после

довал спустя неделю после 
публикации мини-фельетона 
«Публично заявляем» (13 ок
тября):

— Неужели за один год по
купательница сменила три 
утюга' нашего производства? — 
недоумевал начальник бюро 
товаров народного потребле
ния с «Сибэпектромотора» 
■Л. М. Бортянский.

— Не может быть! — кате
горично заявил Ларий Михай
лович. —  'Уверяю вас: не мо
жет быть!!!\

Мы любеадо предоставйяи 
адреЛ томички Н. Н. Рощи
ной, написавшей в газету об 
отвратительном качестве про
дукции завода. К сожалению, 
еще одно письмо — Т. К. Во- 
лик—пришло через несколько 
дней:

«Полностью присоединяюсь 
к мнению Н. Н. Рощиной, ко
торая «благодарит» объедине
ние «Сибэлектромотор» за 
изобретение электроутюга том

ской марки. У меня другая 
марка — 'УТП-1000—2, но то
же сибмоторовская. И стои
мость повыше — 12 рублей. А 
результат столь же плачев
ный.

Интересно знать, какими 
утюгами пользуются завод
ские изобретатели? Или, мо
жет быть, у них особой мар
ки? А, может, теми, что поль
зовались наши деды?' Да уж 
лучше бы те, старинные, утю
ги. Их хоть можно было отре
монтировать.

Советуем изобретателям пе
ресмотреть свою, с позволения 
сказать, работу. Ибо это — 
чистой воды очковтирательст
во. Извините за резкость суж
дений, но, полагаю, надо на
зывать вещи своими именами. 
Выбрасываю второй утюг за 
год. Пришлось раздобыть ста
рый, 1962 года выпуска. Хотя 
и не так блестит, без терморе
гулятора, но надежный».

Л. М. Бортянский пообещал 
съездить к Н. Н. Рощиной и ра
зобраться на месте. 'Что ж , те
перь он поедет и к Т. К. Во- 
лик? А потом? Если так пой
дет дело, то не будете ли вы, 
Ларий Михайлович, только и 
делать, что разъезжать по го
роду? Впрочем, почему «по 
городу»? Ведь это пока... ж а
луются только жители Том
ска. А если...

Однако не будем рисовать 
мрачных картин, определять 
масштабы командировок. За
дадимся другим вопросом: не
проще ли заняться повышени
ем качеству товаров народно
го потребления непосредствен
но на «Сибэлектромоторе»? 
(А то, что необходимость в 
этом есть, свидетельствует и 
ответ в редакцию, подписан
ный главным инженером объ
единения А. А. Соколовым и 
секретарем парткома В . Т. 
Устюжаниным: «...за 9 меся
цев получено рекламаций на 
323 утюга»). Если надо—^усовер
шенствовать коистю^кцию уггю- 
гов. Ведь именно к  изобретате
лям обр^аю тся земляки. К их 
творческой мысли.

В. ТЕРНЕВ.

Ответственный за вы
пуск полосы — ОТДЕЛ 
ПРОМЫШЛЕНН О СТИ.  
Художник — Владимир 
МАРЬИН. Фотоиллюстра- 
цин Евгения ЛИСИЦЫ. 
НА.

"Г
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Становится традицией
...Стоял теАлый июньский 

вечер. 'За окнами перелива
лась. закатным золотом 
Том,ь, давшая имя рестора
ну. Вечер отдыха начался с 
тожественного момента. 
Было объявлено о том, что 
в коллективе Томского реч
ного порта создается обще
ство борьбы за трезвость. 
Начальник порта П. Т. Дра
чев выступил с рифмован
ным приветствием собствен
ного сочинения. Звучала 
музыка, устраивались кон
курсы. Рушился стереотип; 
на подносах официантов ни 
разу не возник запотевший 
графинчик — только соки 
да пепси-кола.

Не стану заниматься ла
кировкой — была некото
рая натянутость. Собрались 
двести человек, и не каж 
дый смог развеселиться без 

, традиционного «подогрева». 
Но в целом получилось. 
Большинство поверило, что 
в ресторане можно обой
тись без вина. Бее поняли: 
это — не временная кампа
ния. Пора переходить к 
новому образу жизни, где 
нормой станет трезвость.

Бедь не сегодня все нача
лось. Этот первый вечер 
уже подытожил некоторую 
работу. Б июне на общих 
собраниях во всех подраз
делениях порта обсуждали 
постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР о 
мерах по преодолению 
пьянства и алкоголизма, 
определили свою ,роль в 
этой работе. На общем пар
тийном собрании был ут
вержден оргкомситет по соз
данию общества борьбы за 
трезвость, а его председа
телем назван П. Т. Дра
чев. На заседании партко
ма с участием секретарей 
цеховых парторганизаций 
говорилось о том, что не
обходимо оздоровить обста

новку в коллективе, изжить 
.атмосферу снисходительно
сти к пьяницам, не остав
лять ни один случай вы
пивки, нарушения трудовой 
дисциплины безнаказан
ным. Б  авангарде этой ра
боты, конечно, должны идт»-' 
ти коммунисты.

Б конце июня начал ра
боту «клуб трезвости» (так 
его тогда называли). Бо гла
ве—начальник порта, заме
ститель—главный врач ли
нейной больницы Е. А. Со
ловцова. РешенсГ было про
вести смотр рядов * сторон
ников трезвости. На одном 
из заседаний клуба зачи
тывались списки вступаю
щих от всех подразделений. 
Получилась внушительная 
цифра — 500 человек.

Сейчас, припоминая те • 
дни, руководители этих 
.подразделений, конечно, 
соглашаются: был в массо
вой записи в трезвенники 
момент, ни к чему не обя
зывающий. Записывались и 
те, кто всерьез значения 
этому не придавал. Сейчас, 
понятно, отношение к член
ству пересматривается. Но 
отсев будет, пожалуй, неве
лик.

Александр Басильевич 
Якимович, заместитель на
чальника порта по пасса
жирским перевозкам, рас
сказывает:

— От работников пасса
жирского флота тр^уется 
очень ответственное отно
шение к делу. Это же тран
спорт, люди. Так что зло
употребления на работе ис
ключаются. Бо-первых, по
могает медицинский конт
роль. Бо-вторых, многие 
наши командиры флота и 
сами давно отказались от

- Г.
алкоголя, в большинстве
'экипажей совершенно соз- 
*(ательно, неформально 
приняты решения — иск

лючить из жизни спиртное. 
Можно назвать такие кол
лективы: «Ракета-99» (ка
питан Н. Н. Крысов), «За
ря-256» (капитан А. П. Ти- 
Мрнов), «.Москва-100» (ка
питан Б. А. Боеводин). 
Правда, на других судах 
нарушения есть. Два руле
вых - моториста побывали 
в медвытрезвителе. Но в 
прошлую навигацию таких 
случаев было больше. Ко
нечно, мы не утешаемся 
подобной арифметикой. Ба- 
жно, чтобы их' не было сов
сем, чтобы утвердились 
трезвеннические устои.

Можно добавить к словам 
Александра Васильевича, 
что за навигацию комиссия 
в составе врача, капитана-, 
(наставника, .инженера-судо- 
ходчика устроила проверку 
на линии 47 пассажирских 
судов. Результат—ни одного 
речника в состоянии алко
гольном или похмельном.

Правобережный грузовой 
район — один из главных 
в навигацию. С его прича
лов идет отправка грузов 
на север. Здесь же перева
лочный пункт с железнодо
рожного и автомобильного 
транспорта. Трудятся на 
Правобережном две комп
лексные бригады грузчиков 
— В. Рашникова и Н. Бе
лякова. Бригада Белякова 
одна из первых в порту. 
провела общее собрание, на 
котором принято решение 
ужесточить наказания пья
ницам.

Николай Иванович Беля
ков, бригадир, так коммен
тирует этот факт:

— Бриг'ада хозрасчетная. 
Работаем ■ по системе безде
фектного труда. Какая мо
жет быть пьянка? У нас 
важный показатель — ко
эффициент трудового уча
стия. Защитную каску за
был надеть—и то коэффи
циент падает. А если чело-

Научный
городок

НОВОСИБИРСК. Ав
торский коллектив спе
циалистов, принимавших 
участие в  проектирова
нии и возведении науч
ного центра и жилого 
района Сибирского отде
ления ВАСХНИЛ, вы
двинут на соискание Го
сударственной премии 
СССР 1985 года.

Оригинальный проект 
городка разработан с 
учетом сибирских усло
вий. Здания жилых до
мов, размещенных 
цами, закрывают

коль- 
зону

детских учреждений, ма
газинов, предприятий 
сферы обслуживания от 
сильных холодных вет
ров.

Генеральное проекти
рование сельскохозяйст
венного научного центра 
Сибири ведет коллектив 
ГИПТОНИИ Академии 
наук СССР. Строители 
управления «С|ф{№адем- 
строй» уже возвели пер
вую очередь нового го
рода, строительство вто
рой очереди продолжает
ся.

НА СНИМКЕ; комп
лекс зданий научного 
центра Сибирского отде
ления ВАСХНИЛ.

Фото А. Полякова.
(Фотохроника ТАСС).

На службе здоровья

«Виофабрика плюс скорая помощь»
—  так определяет суть работы станции переливания крови 
ее руководитель Е. А. Петраковская

Когда Елене Антоновне 
предложили возглавить об
ластную службу перелива
ния крови, это было не
большое отделение при гос
питальных клиниках.

— Иной раз приходилось 
на дорогу выходить,' «голосо
вать», чтобы подбросили 
бригаду медиков на завод 
или другое предприятие, где 
назначен был донорский 
день. Своих машин не бы
ло, — вспоминает Петра
ковская.—Но быстро разви
вающейся в Томске хирур
гии нужен был надежный 
помощник — хорошо отла
женная служба переливания 
крови, и очень скоро, не
смотря на нехватку помеще
ний, специалистов, оборудо
вания, эта служба стала та
ким помощником.

Безусловно, большая за
слуга в этом ее руководи
теля. Странно все-таки 
жизнь расставляет людей. 
Взять судьбу Петраковской: 
закончив мединститут, пое
хала по распределению в 
деревню, потом работала в 
Асине, после — в облздрав- 
РТАеле. Обычные ступени 
служебной лестницы добро
совестного, старательного 
человека. И сами по себе 
они еще не говорят ни о во
ле, ни об. умении руково- 
,лить...

Но, видимо, было уже тог
да в молодой, внешне мяг
кой, улыбчивой женщине 
то, что позволило коллегам 
заметить в ней будущего 
руководителя.

Сегодняшним студентам- 
медикам есть над чем заду
маться. Мечтают стать тера
певтами, хирургами, лечить 
детей, а вместо этого вдруг 
приходится ломать голову 
над тем, где взять теплые 
гаражи для разрастающего
ся парка автомашин, вни
кать 'в  строительные сме
ты...

Мы говорим об этом с 
Еленой Антоновной.

— Я не случайно назвала 
наше предприятие биофаб
рикой, — объясняет она. — 
Сегодня мы выпускаем сем
надцать видов препаратов, 
и этого уже мало. План вы
полняем, хотя он напря
женный.

Когда переселились в но
вое здание в 1968 году, ка
залось, что места много, да
же просторно. Теперь стан
ции тесно уже и в этих сте
нах. Ждем не дождемся от 
проектировщиков докумен
тации на возведение при
стройки. -

— Торопились мы тогда, 
— вспоминает . Петраков
ская, — ведь кровь и ее 
препарат нужны постоянно.

каждую минуту. Поэтому, 
дневать и ночевать прихо
дилось на стройке.

Когда приходишь на стан
цию, складывается впечат
ление, что действительно 
попал на производство. Свои 
производственные цехи, хо
тя и маленькие, свои скла
ды готовой продукции, свой 
ОТК... Наверное, медикам 
здесь работать все-таки спо
койнее, чем, скажем, в 
обычной поликлинике или 
участковым врачом?

— Я бы не сказала, — 
возражает Петраковская. — 
Дежурства у нас, как и во 
всех клиниках, потому что 
в любую минуту может по
надобиться свежая кровь, 
да еще редкой группы. На 
прошлой неделе, к примеру, 
врачи быстро нашли доно
ров для ребенка, страдаю- 

,щего гемофилией. Раньше 
этот недуг считался смер
тельным, теперь он изле
чим благодаря четкой работе 
службы крови.

Б связи с разговором о 
«спокойной» работе Елена' 
Антоновна вспомнила не
давний эпизод.

Одна из заведующих ла
бораториями — прекрасный 
специалист, — отработав на 
станции восемь лет, вдруг 
надумала уйти, стать участ
ковым педиатром.

— Люблю детей, хочу жи
вого дела, — объяснила она 
главврачу.

Петраковская убедила со
трудницу, что и здесь, среди 
пробирок, колб, — тоже жи
вое дело и что любовь к де
тям здесь нужна не мень
шая,

— Не могу, когда уходят 
добросовестные, хорошо зна
ющие дело люди...

.Замены, судя по «семейно
му» альбому, который бе
режно хранится у Елены 
Антоновны в кабинете, не 
так уж часты. Она с удо
вольствием объясняет, пере
листывая его:

— Бот наши на соревнова
ниях, вот на демонстрации, 
вот просто собрались в пра
здничный день На «голубой 
огонек», а это конкурс среди 
среднего медперсонала «А 
ну-ка, девушки!»... Это Ма
рия Ивановна Качаева, от
личник здравоохранения: 
начинала здесь же, на стан
ции, медсестрой, училась на , 
врача, затем вернулась к 
«своим»... Нина Степановна 
Полуэктова не уходит на 
пенсию, тоже не хочет ос
тавлять коллектив.

Многим нашлось место в 
этом, огромных размеров, 
альбоме. Петраковская вспо
минает подробности каждо
го события, запечатленного 
на снимке, может расска
зать биографию каждого ра
ботника станции. Белика 
пайиять сердца Елены Анто
новны.

— Как же иначе, — Еле
на Антоновна любовно пере
бирает фотографии, — мне 
кажется, что тут моя се
мья.

Й). СТРУКОВА.

век появился пьяным на 
работе, ему записывают 
нуль. 'И это, заметьте, удар 
для всей бригады. Ведь пос
ле этого мы выбываем из 
соцсоревнования среди под
разделений порта.

Состав бригады разный. 
Есть среди 65 человек и 
костяк — надежные люди, 
есть и «текучий» процент, в 
том числе те, для кого со
вершить проступок — дело 
привычное. И все же: за
навигацию ни одного выхо
да На работу в нетрезвом 
состоянии — это результат. 
Н. И. Беляков, член парт
кома порта, возглавляет се
годня районную организа
цию борьбы за трезвость 
Ленинского района.

Свой вклад в общепортов- 
ское дело борьбы за трез
вость вносят и работники 
линейной больницы.

Альбина Сергеевна Под
копаева, заместитель глав
ного врача, рассказывает:

— Усилили санитарно
просветительную работу. Бо 
всех ■ подразделениях порта 
црошли лекции и беседы на 
антиалкогольную тему. Мы 
проанализирювали случай 
заболеваемости и травма
тизма в связи с действием 
алкоголя. Б этом году чис
ло травм, полученных в со
стоянии опьянения, снизи
лось. Постоянно проводим 
предрейсовые осмотры су
доводительского состава в 
период навигации. Б  прош
лом году были не допуще
ны в рейсы семь человек. 
Нынче — ни одного.

Безалкогольные вечера 
отдыха для коллектива уже 
становятся нормой. Проду
манная программа не дает 
места скуке. Хорошая тра
диция закрепляется. Время 
работает на нее.

В. КРЮКОВ.
Томский речной порт.
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Нечистая 
сила

на службе 
конкурентов

свош аного 
Ш ирл

Наемникам победы не одерж ать
Вот уже четыре года Соединенные 

Штаты руками своих наемников ведут 
«грязную» войну против народа Никара
гуа. В последнее время в ряды душите
лей никарагуанской революции вливается 
все больше профессиональных убийц.

Напомним, что люди, сеющие смерть и 
разрушения на земле Никарагуа, объеди
нены в целый ряд организаций. Крупней
шие из них — «демократический рево
люционный альянс» (ДРА), осуществляю
щий кровавые рейды на южные районы 
страны с территории Коста-Рики; «ника
рагуанские демократические силы» (НДС), 
действующие со своих баз в Гондурасе, и 
«мисура», проводящая операции в райо
не атлантического побережья Никарагуа.

Состав этих группировок, созданных и 
финансируемых ЦРУ, неоднороден. Если 
основа Д-РА — обманутые и насильно уг
нанные в КостанРику крестьяне, то ко
стяк НДС составляют бывшие националь
ные гвардейцы диктатора Сомосы, запят
навшие себя кровью десятков тысяч пат
риотов. «Мисура» вербует в свои ряды ин
дейцев из племен мискито, сумо и рама.

На происки контрреволюции народ Ни
карагуа отвечает сплочением своих сил. 
Укрепляется и Сандинистская народная 
армия, которая наносит сокрушительные 
удары по отрядам «борцов за свободу», 
как их цинично окрестил Белый дом. Это 
ускоряет процесс разложения среди «кон^ 
трас».

В  свое время об обстановке, царящей в 
flfA , поведал Хорхе Антонио Пинеда, де
зертировавший из этой группировки, воз
главляемой Эденом Пасторой — предате
лем никарагуанского . народа. Пинеда доб
ровольно сдался сотрудникам МВД Ника
рагуа после того, как провел в лагерях 
«контрас» 2 года. Он говорил, что его 
«сбили с толку и обманули» вожаки ДРА, 
что «рядовые бойцы деморализованы. 
Многие из них не возвращаются в Ника
рагуа только потому  ̂ что им внушили, 
будто их там убьют».

Руководители' ДРА, рассказывал Пине
да, живут в роскошных особняках в сто
лице Коста-Рики Сан-Хосе. По его сло
вам, в доме Пасторы «война прекращает
ся каждую субботу в полдень, так как во
жаки пускаются в разгул». Й Сан-Хосе у 
Пасторы есть канцелярия, в которой ус
тановлена рация для связи с лагерями 
ДРА на севере Коста-Рики. Сидя в ней, 
оц по рации заверяет своих людей, будто 
«сражается на территории Никарагуа в 
20 км от границы». /

Процесс разложения идет и в самой 
крупной, организованной и хорошо воору
женной ЦРУ «армии» НДС. Ее возглавля
ет бывший национальный гвардеец пол
ковник Э. Бермундес, которого панически 
боятся даже ближайшие его подчинен
ные, При Сомосе он командовал отборной

частью головорезов, при которой сущест
вовала специальная «школа пыток». Б 
ней натаскивались фактически еще дети 
в возрасте 14—15 лет, похищенные у ро
дителей в городах. Они подвергались уси
ленной психологической обработке. Их 
заставляли вырывать у пленных глаза, и 
в качестве вознаграждения «платили» за 
это конфетами...

Недавно из рядов «никарагуанских де
мократических сил» дезертировал коман
дир одной воинской части. Его имя Рене 
Фернандес. Причину рещения прекратить 
вооруженную борьбу, он объясняет таким 
образом: «Эта война превращена в -биз
нес, и она не стоит того, чтобы в ней уча
ствовать».

Ничем не может похвастаться и руко
водство «мисуры». Не так давно ее гла
варь С. Фагот должен был отчитаться за 
деньги, которые он истратил. Но вместо 
того, чтобы явиться с отчетом,' он пред
почел... бежать в Гондурас,

Итак, признаки разложения налицо. 
Что бы ни привело этих людей в стан 
контрреволюции, они все больще осозна
ют: единственное, чего они смогли до
биться, — это горя в домах никарагуан
цев и их ненависти. Одни, осознав ошиб
ку, как Пинеда и Фернандес, дезертиру
ют. Другие, решив, что обратной дороги 
нет, превращают войну в бизнес, зараба
тывают средства к существованию на 
крови и мучениях никарагуанцев. Борь
ба, лишенная какой-либо идеи, по суще
ству делает из них наемных уоийц. Не 
удивительно поэтому, что в рядах «конт
рас» растет доля профессиональных 
убийц — наемников из США, Южной Ко
реи, Тайваня, Панамы и Коста-Рики. 
Здесь же кубинские контрреволюционеры, 
а также израильские «советники».

Однако «контрас» еще не утратили си
лы. Они по-прежнему убивают тысячи 
никарагуанцев, среди которых ни в чем 
не повинные дети, старики, женщины. 
Они разрушают школы и больницы, коо
перативы и предприятия. С их помощью 
Белый д̂ -м упорно стремится подорвать 
экономическое положение в Никарагуа, до 
крайности обострить бедствия народа. 
1’олько за последние 3 года ЦРУ офици
ально предоставило «контрас» 80 миллио
нов долларов. Недавно администрации уда
лось «протащить» через конгресс ассигно
вания еще 27 миллионов под видом «гу
манитарной» помощи «контрас».

Нет сомнения в том, что необъявлен
ной войне, которую ведут США против 
революционной Никарагуа, наемникам не 
суждено одержать победу. Ибо невозмож
но победить народ, который защищает 
свою родину и свою революцию.

В. ЧИСТОВ.
(ТАСС).

Когда 103 года назад 
главный художник аме
риканской фирмы «Прок- 
тер энд Гэмбл» придумал 
эмблему для своей ком
пании — бородатое муж
ское лицо в форме полу
месяца в окружении 13 
звезд, — он вряд ли по
дозревал, что создал ми
ну замедленного дейст
вия для своих хозяев. 
Лицо-полумесяц было 
лишь плодом его фанта
зии, а звезды Символи
зировали 13 колоний в 
Новом Свете, восставших 
против английского вла
дычества. Став торговым 
знаком фирмы, эмблема 
верой и правдой служи
ла ей.

Но с 1980 года дела 
«Проктер энд Гэмбл», 
выпускающей самые 
разнообразные товары — 
от мыла и пеленок до 
пищевых ' продуктов, по
шли из рук вон плохо. 
К своему несказанному 
удивлению, сотрудники 
фирмы обнаружили, что 
причина этого — широ
ко распространившиеся 
среди «просвещенных» 
американцев конца X X  
века слухи о том, что 
символ фирмы является 
якобы изображением са
мого... дьявола.

Свою лепту в эту «кам
панию шепота», подогре
ваемую конкурентами, 
внесла, конечно, не беско
рыстно, американская 
пресса, раструбившая о 
том, что в зеркале усы 
человека с эмблемы вы
глядят как цифра 666 — 
пресловутый знак анти
христа. утверждалось да
же, что сами представи
тели «Проктер энд 
Гэмбл», выступая по те
левидению, признались в 
принадлежности к лону 
«церкви сатаны».

Тучи над широко изве
стной в C1UA компанией 
сгустились настолько, что 
она вынуждена была 
утроить расходы на рек
ламу и даже установить 
несколько бесплатных те
лефонов-автоматов, по 
которым давались разъ
яснения всем, кто в век I 
электроники и космиче- • 
ских полетов все еще ве
рит в существование дья
вола и нечистой силы. За 
месяц раздалось 15 тысяч 
звонков. Но и эта мера 
не помогла.

В  конце концов «Прок
тер энд Гэмбл» вынужде
на был снять торговый 
знак, прослуживший ей 
свьпие ста лет. Старая 
эмблема осталась лишь 
на штампе фирмы и ёе 
официальном бланке.

(АПН).
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«Средь бела дня на люд
ной улице меня остановили 
двое белых парней, — рас
сказывает иммигрант из 
Юго-Восточной Азии Саран 
Пхонг. — Сначала они пе
редразнивали меня и гром
ко хохотали. Потом один из 
парней выхватил из карма
на нож и пырнул меня в 
шею. Этот день стал для 
меня жестоким уроком на 
всю жизнь». Подобные ис
тории могут рассказать ты
сячи выходцев из- Азии, 
прибывших в последние го
ды в США в поисках луч
шей доли.

«Убирайтесь вон — пока 
целы;» — примерно такими 
словами встречают в США 
выходцев с Тайваня, из 
Южной Кореи, Японии, 
стран Юго-Восточной Азии. 
Поверившие пропагандист
ским байкам о хорошей 
жизни в «прекрасной Аме
рике», эти люди, по приз
нанию самой американской 
печати, при первом же 
столкновении с реальностью 
очень быстро убеждаются, 
насколько враждебна к ним 
Америка. Конечно, некото
рым удается приспособить
ся к «американскому обра
зу жизни» и даже добиться 
относительного успеха. Но 
таких единицы. Подавляю
щее большинство имми
грантов из Азии весьма ско
ро узнает, что жизнь в 
США не имеет ничего об
щего с понятием о благо
получии и, скорее, похожа 
на кошмарный сон. Мно
гие из этих людей потрати
ли на переезд все свои сбе
режения и навсегда распро
стились с надеждой вер
нуться домой.

Большинству из них 
практически невозможно 
найти работу, ведь в стра- 

t не и без того хватает, безра
ботных, причем из числа 
«стопроцентных американ
цев». Поэтому вчерашним 
азиатам приходится доволь
ствоваться случайными за
работками, гнуть спину на 
самой грязной, самой тя
желой и низкооплачивае
мой работе. Тысячи выход
цев из азиатских стран со

своими детьми вынуждены 
ютиться в тесноте, в домах- 
развалюхах, расположен
ных в трущобах американ
ских городов. Но жизнь на 
свалке, голод, нищета и пол
ное бесправие — это еще 
не самое страшное, что вы 
падает на долю иммигран
тов.

Б американской печати 
все чаще мелькают сообще
ния .0 том, как приезжие 
из стран Азии подвергают
ся оскорблениям, издева
тельствам, вооруженным 
нападениям, ограблениям и 
побоям. Разнузданной трав
лей* иммигрантов занима
ются ку-клукс-клан и дру
гие расистские и неонаци
стские организации. Бацил
лами ненависти заражены 
так называемые «средние» 
американцы. «По всей стра
не, — пишет американское 
агентство ЮПИ, — стреми
тельно растет число напа
дений, случаев запугива
ния и насилия, включая 
поджоги домов и убийства, 
жертвами которых стано
вятся иммигранты из 
Азии»,

Б пригороде Бостона — 
Ривере белые молодчики 
подожгли ночью несколько 
домов, где проживали ази
атские семьи, в  результате 
сильнейшего пожара около 
40 человек, включая стари
ков и детей, остались без 
крыши над головой. Банда 
белых молодых людей в 
Массачусетсе напала на 
двух азиатов и жестоко из
била их. Один из имми
грантов через несколько 
дней скончался. Б амери
канской столице расисты 
несколько раз поджигали 
лавки корейцев, угрожали 
их владельцам физической 
расправой. Подобные слу
чаи можно приводить до 
бесконечности.

Небывалая волна анти- 
азиатских настроений объ
ясняется целым рядом при
чин. Главная из них — 
официальная позиция пра
вящих кругов. Американ
ская пропаганда уже давно 
ведет враждебную кампа
нию против азиатских 
стран. Тон в этой кампании 
задают высокопоставлен
ные деятели администра
ции США, , конгрессмены, 
экономисты и бизнесмены, 
которые изо дня в'^ень вы 
ступают с подстрекатель
скими заявлениями.

Б Р А Т А  Н И  Е 
С ЭСЭСОВЦАМИ

Д. МАКАРОВ.
(ТАСС).

Полгода назад в западногерманском городке Битбурге 
состоялась очень странная церемония, вызвавшая бурю 
возмущения во всем мире: канцлер ФРГ Коль и при
ехавший на берега Рейна с визитом президент США 
Рейган в помпезной обстановке возложили венки на 
военном кладбище, где среди похороненных гитлеров
ских вояк было несколько десятков эсэсовцев. Ни канц
лер, ни президент не скрывали смысла этой церемонии: 
она должна была символизировать «примирение» быв
ших противников во второй мировой войне и продемон
стрировать их солидарность перед лицом вымышлен
ной «коммунистической угрозы».

Говорят, что дурной пример заразителен. Полгода 
спустя на военном кладбище в другом небольшом за
падногерманском городке Бад-Виндсхайме состоялась 
аналогичная церемония, хотя она и не носила офици
ального характера. Б ней приняли участие около тыся
чи бывших солдат и офицеров 6-й эсэсовской горно
стрелковой дивизии «норд» вместе с приехавшими в 
ФВГ ветеранами 70-й пехотной дивизии США. Как и в 
Битбурге, в 'Ьад-Виндсхайме возлагались венки, звуча
ла торжественно-траурная музыка, произносились речи 
о забвении прошлого, «всепрощении» и, конечно, об 
атлантической солидарности во имя «захциты идеалов 
свободы».

Правда, «защитникам свободы» с «коричневым» про
шлым, окопавшимся потом в услужливо предоставлен
ном крупнейшем зрительном зале города, потребова
лись мощные полицейские кордоны, чтобы оградить их 
от возмущенных антифащистов и демократов. Дело в 
том, что прогрессивная общественность ФРГ и других 
стран увидела и в паломничестве Коля и Рейгана к 
могилам эсэсовцев, и в братании американских ветера
нов с эсэсовскими головорезами попытку империализма 
США и тесно связанных с ним правых кругов ФРГ реа
билитировать фашистские идейные «ценности» и тра
диции, с тем чтобы поставить их на службу объявлен
ному Вашингтоном «крестовому походу» против комму
низма. Реабилитация этих «ценностей» вполне вписыва
ется и в рамки провозглашенного канцлером Колем «ду
ховно-морального поворота», суть которого — в поощ
рении шовинистических, милитаристских и рюваншист- 
ских тенденций.

Когда эсэсовские недобитки из 6-й горнострелковой 
дивизии СС «норд» рассказывали заокеанским гостям о 
«боевом пути» дивизии и своих «подвигах», они вряд ли 
поведали о том, что дивизия «норд» была сформирова
на в значительной мере из охранников лагерей смерти, 
«боевой опыт» которых состоял в массовом уничтоже
нии ни в чем не повинных людей. Бряд ли рассказали 
они и о том, что обер-палач «tpeTbero рейха» Гиммлер, 
напутствуя их в июле 1941 года перед отправкой на 
фронт, призывал «без пощады и сострадания истреб
лять недочеловеков, представителей низших рас», и что 
они рьяно выполняли этот его приказ.

Расхваливая своего командира дивизии обергруппен- 
фюрера СС Крюгера как «образцового солдата, честно 
выполнявшего свой долг», они наверняка умолчали о 
том, что он принимал самое активное участие в массо
вом истреблении польских граждан, в отправке сотен 
тысяч евреев в концлагеря, что он руководил «ликвида
цией» варшавского гетто и кровавым подавлением вос
стания варшавян, за что удостоился похвалы самого 
Гиммлера.

В. СЕРОВ, 
корр. ТАСС.

Бонн.
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в Молчанове завершается подготовка к четвертым областным 

с е л ь с к и м  с п о р т и в н ы м  и г р а м  « С н е ж н ы е  у з о р ы »

Ждут в райцентре большого спортивного праздника, и 
ждут не сложа руки: всем миром готовились к нему еще 
с лета, когда были уложены первые кирпичи в стены 
будущей лыжной базы, залито основание хоккейной 
площадки, в березовой роще размечена трасса для лыж
ных гонок. Сейчас на многих объектах предстоящих со
ревнований объявлена готовность номер один. Есть еще 
проблемы и нерешенные вопросы, но мы пока предоста
вим слово главному судье соревнований, заместителю 
председателя областного комитета по физической куль
туре и спорту Ю. П. ДАНИЛИНУ.

— Игры, посвященные 
XX V II съезду «ПСС, откро
ются 4 января. К этому вре
мени должны быть сформи
рованы команды районов. 
Принцип формирования все 
тот же — спортивный, тыся
чи физкультурников вышли 
на старт этих соревнований, 
а 14—15 декабря на район
ных финалах выявились 
непосредственные участни
ки областных игр.

В этом году мы решили 
возможным удовлетворить 
просьбу многих спортивных 
организаций, любителей 
шахмат — включить этот 
вид ’ в программу зимних 
спортивных игр. Действи
тельно, популярность шах
мат за последние годы за
метно возросла; в спор
тивных обществах, район
ных центрах, совхозах и 
колхозах, школах проводят
ся шахматные чемпионаты, 
турниры, сеансы одновре
менной игры, организуются 
шахматные клубы при до
мах культуры, в центрах об
щественно-политической ра
боты. Словом, , шахматы 
стали составной частью все
го комплекса спортивных 
мероприятий практически во 
всех районах обдасти.

Удовлетворили мы и про
сьбу стрежевчан об участии 
кбманды нашего самого се
верного города в сельских 
играх. Наверное, не надо

Считают лосей
Несколько дней парили’ 

над тайгой в Tomokoim, 
Кр|И|ВОШеи«|СКом, Перво
майском и Тегулидетоком 
районах самолеты и вер
толеты, в которых вели 
изучение поголовья ло
сей сотрудники Западно- 
Сибирской охотоустрои- 
тельной экспедиции
«Главохоты». Обследова
ние показало, что в  по
следние 'ГОДЫ число этих 
таежных .красавцев в 
томском Приобье значи
тельно увеличилось.

Г. НИКОЛАЕВ.

Собираются 
путешественники
Каждую среду в  Доме 

ученых собираются лю
ди, для которых геогра
фия и пуггеигествия ста
ли главным увлечением, 
увлекательной формой 
проведения свободного 
В1ремеи:И. Таймыр и Са
хара, Чукотка и Канар
ские островг:, Васютаяье 
и Горный Алтай — это 
лишь несколько точек на 
планете, о 'которых идет 
заинтересованный разго
вор на заседаниях «Клу
ба путешественников». 
Члены клуба делятся 
впечатлениями' от поез- 
ДСЖ.1 демонстрируют ки
нофильмы и слайды.

Деятельность клуба 
проходит под эгидой 
Географического общест
ва СССР.

в . ЮРЬЕВА.

«Эксперимен
тальное» 

новоселье
Шесть семей рабочих 

совхоза «Октябрь» Том
ского райсна въехали на 
днях в акспериментшгь- 
ные дома ноовогх) района 
с. Зоркальцева. Этот .жи
лой комплекс строят раз
личные организации об
ластного центра. 'В до
мах, приняв'Ших новосе
лов и возведенных кТом- 
сельстроем», — трех- и 
четырехкомнатные квар
тиры удобной планиров
ки. Предусмотрены все 
коммунальные удобства, 
есть надворные построй
ки. Дома эти приняты с 
оценкой «отлично».

Квартиры в экспери
ментальном поселке по
лучили бригадир трак
торной бригады А. Н. То- 
■гущакш, тракторист
С. М. Тюменцев, семья 
животноводоа Елизарье- 
вых и другие передовики 
производства.

Л. КАБАНОВА.

здесь быть формалистами и 
разделять — это вот ведом
ство спортобщества «Уро
жай», а это — «Труда». 
Сельские спортивные игры 
стали настоящими праздни
ками, и надо только привет
ствовать желание участво
вать в них. К тому же, 
Асино, Колпашево имеют 
тот же статус, но спортсме
ны этих городов выходят на 
старты.

В остальном (это касается 
наших главных видов — 
лыжные гонки, биатлон, 
многоборье ГТО) все остает
ся по-прежнему, включая и 
проведение соревнований по 
хоккею. 14—15 декабря од
новременно с районными 
финалами сельских игр 
в поселке Белый Яр,, селе 
Подгорном, городе Колпа- 
шрве прошли и отборочные 
зональные хоккейные тур
ниры (не участвует только 
команда хозяев — мопча- 
новцев).

Совершенствуется и орга
низация судейства на сель
ских играх. На первом 
этапе соревнований на лы
жне, биатлоне, хоккейном 
турнире, в многоборье ГТО 
будут работать молодые ар
битры, в основном местные. 
С ними проведен семинар, 
да и по ходу, соревнований 
рядом будут всегда готовые 
прийти на помощь квали
фицированные судьи. Глав

ными ж е арбитрами по 
всем видам программы бу
дут судьи республиканских 
и всесоюзных категорий.

Это о спортивной части 
предстоящих игр. Но есть в 
них и еще некотррое отли- 
чйе от предыдущих — это 
очень хорошее отношение к 
этому делу самих молчанов- 
цев. Конечно, хороший уро
вень подготовки показали, 
например, и в Зырянском 
районе, и в Кривошеинском, 
но в Молчанове наблю
дается какое-то всеобщее 
воодушевление. Отлично, на 
наш взгляд, работает район
ный оргкомитет, опираясь 
на основательную поддерж
ку райкома партии. И почти 
все районные организации, 
учреждения, ку;:(а бк ни об
ращались организаторы, не
медленно 'приходят на по
мощь.

Предстоящим спортивным 
праздником живет не только 
Молчанове. Жители рабоче
го поселка Могочино бук
вально потребовали, чтобы и 
на их улице был праздник. 
И, очевидно, правильное ре
шение о том, что хоккейный 
турнир игр пройдет в МоЁо- 
чине (за исключением фи
нального матча). Решение 
это было встречено с энту
зиазмом. С таким же энту
зиазмом могочинцы взялись 
за подготовку. ' Главными 
организаторами здесь стали 
поселковый Совет народных 
депутатов, комсомольская 
организация Могочинского 
лесозавода. Уже сейчас го
това принять хоккеистов 
реконструированная хоккей
ная коробка, система осве
щения которой по надежно
сти и добротности исполне
ния . может поспорить с по
добными сооружениями об
ластного центра. В распоря
жении участников соревно

ваний будут отдельные раз
девалки, комната для судей, 
зал для тренировок, буфет, 
комментаторская: . оборудо
ван пресс-центр. С удоволь
ствием жители. поселка, на
верное, будут наблюдать и 
за шахматными баталиями 
— ' соревнования шахмати
стов также решено прово
дить здесь. И не только 
спортивным сооружениям 
отдали свое внимание мого
чинцы. Благоустроеннее и 
наряднее стал сам поселок 
после того, как комсомоль
цы и молодежь организова
ли несколько субботников, 
на которые вышли почти 
все жители.

Успех больших соревнова
ний во многом определяется 
кайеством спортивных со
оружений. Думается, молча- 
новцы и здесь оказались на 
высоте. Еще летом была по
строена лыжная база, под
готовлена лыжная трасса, 
стрельбище, лыжный ста
дион. И сделано все это не 
только с отличным качест
вом, но и удобно как для 
спортсменов, так и для бо
лельщиков. * Удобство это 
прежде всего в компактно
сти — нет нужды перебе
гать с  места нд место: с 
трибуны можно будет уви
деть старт' и финиш лыж
ников, кульминационные 
моменты гонки, стрельбу. 
Рядом размещены и торго
вые павильоны, автостоян
ки, информационное таб
ло.

И еще один немаловаж
ный аспект все спортив
ные объекты' строились с 
перспективой. Закончится 
праздник, и не будут пу
стовать лажные трассы и 
хоккейные площадки, пото
му что распбложены они 
рядом с жилым массивом.

который в будущем еще 
более Bbipfacrer. Здесь пла
нируется строительство но
вого микрорайона, здесь же 
находится и ДЮСШ по лы
жам.

Итак, Молчаново готово 
принять участников, гостей 
на очередных сельских иг
рах. Районный организаци
онный комитет в эти дни 
работает с напряжением. 
Мы созвонились ‘ с предсе
дателем райисполкома Н. М. 
Разумовым, который воз
главляет этот комитет:

— План подготовки к. иг
рам вроде бы предусматг- 
ривает все до мелочей. 
Срывов не должно быть, 
хотя есть и трудности. На
пример, не обеспечили нас 
всем необходимым торгр- 

■ вые организации, находятся 
пока в ремонте «Бураны»... 
Конечно, постараемся ре
шить эти вопросы. Предсе
датели созданных служб 
докладывают на заседаниях 
оргкомитета о степени ■ го
товности. Разработана об
ширная культурная прог
рамма, готовятся встретить 
своих подопечных шефы, 
заканчивают работать ху
дожники-оформители, ре
петируют свои номера са
модеятельные художест
венные коллективы. Моби
лизованы лучшие из них...

Можно еще добавить, что 
в подготовке к играм в 
Молчанове проявили и 
большую самостоятель
ность, чем это делали их 
предшественники. Сами 
взялись разработать сцена
рий открытия и закрытия 
праздника, оформить места 
соревнований и улицы,- ‘При 
таком настрое спортивный 
праздник, безусловно, уда
стся.

С. ЗАЙЦЕВ.

П ОДА Р ОК  

ХУДОЖНИКА
в  Доме ученых Ака

демгородка демонстри
руется персональная вы
ставка Томского худож
ника В. Ф. Попова. Эту 
экспозицию уже видели 
труженики Стрежевого и 
Колпашева. В картинах 
нашего земляка отобра
жены гигантские преоб
разования области за го
ды прошедших пятиле
ток. Выставлено много 
порчфетов видных людей 
Томска и области.

Недавно художник пе
редал в дар Кебятам изо
студии при Доме ученых 
несколько своих работ.

НА СНИМКЕ: Василий 
Федорович с юными ху
дожниками Академгород
ка.

Фото Е.< Лисицына.

Служба 01 «<ВО ВСЕМ ВИНОВАТА ВОДКА!..»
«красное зиамя» 

уже сообщало о том, 
что прошлой зтааН в 
совхозе «Авангард» 
Кожевниковского рай
она сгорела фщма, 
погибло много молод
няка, находязцегося 
1на откорме. 'Ущерб со
ставил 50 тысяч руб
лей. Причина пожара 
была^ как говорится, 
на поверхности. Скот
ник Б. Жиделев, кото
рому в эту ночь было 
поручено дежурство, 
пришел на работу, во-

П'врвых, с опозданием 
на 3 часа, а во-вто
рых, пьяный. Пришел 
и улегся спать. Где 
ему было следить эа 
порядком^.. Жиделев 
осужден к двум года'М 
исправительН'ЫХ работ. 
Кроме того, с  него 
взыскивается солид
ная сум,ма для пога
шения ущерба.

Два года лишения 
свободы и 40 тысяч 
рублей — столько за
платит за пьявку на 
рабочем месте и сто

рож из совхоза жБоло- 
динакий» Кривошеин- 
ского района П. Ядчи- 
шин. Именно это я®и- 
Л'бсь причиной пожара 
на совхозной ферме. 
К трем годам лишения 
свободы приговорена 
и бригадир фермы 
Н. 'Клопова.

Поскольку читатели 
часто интересуются, 
какие наказания по- 
'неслй виновники дру
гих пожаров, то сооб
щаем «хронику рас
плат». К двум годам

лишения свободы при
говорен В. Конюшенко 
из е. Кузовлева Том
ского 'района, к двум 
с половиной—К. Стры- 
п»н из с. Зоркальце
ва, к четырем — 
К. 'Мусин из с. 'Черная 
Речка и И. Явченков 
из п. Самусь этого же 
р>айона. За умышлен
ный поджог дома в 
“пре. Клюквинке Верх- 
некетского района к 
13 год^м лишения сво
боды п р и г о в о р е н  
А. Сарюмотин.

Все осужденные, 
раскаиваясь, тверди
ли: '«Был бы трезвый, 
такого бы не случи
лось. Во всем винова
та водка!..». Хорошо, 
что эта истина нако
нец доходит. Тем бо
лее что состояние ал
когольного опьянения 
не см'ягчает, а отяго
щает вину. ' Расплата 
за пьянку жестока, но 
справедлива.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор 
отдела пожарной 

охраны УВД.

[ПДА
С О О Б Щ А Е Т

Сехчздня по области—об
лачная погода с проясяе- 
ни'ями, местами слабьш 
снег, слабая метель, ве
тер юго-западный, 9— 1̂4 
метров в секунду, темпе
ратура 7—12, в Томске — 
9—^̂11 градусов мороза.

18— 19 декабря — об
лачная погода с проясне
ниями, местами слабый 
снег, метель, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура но
чью ' 13—18, по северу 
22—27 Ьргвдусов мороза, 
днем 13—18, по востон- 
ньш районам 17—22 гра
дуса мороза.

Телевидение
ВТОРНИК, 17 ДЕКАБРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

в.ОО — «время». 8,56 —
«20-е декабря». 1-я серия — 
«Военная диктатура?». 10.00
— «Отзовитесь, горнисты!» 
10.30 — Новости. С 10.35 до 
14.15 — перерыв. 14.1'5 — Но
вости. 14.36 — «Звезда Запо
лярья». Документальный те
лефильм. 15.16 — «Ребятам о 
зверятах», 15.45 — «Страницы 
истории». «Наследство Крас
ной Пресни». 16.35 — Чемпио
нат СССР по баскетболу. Муж
чины. «Динамо» (Москва) — 
«Жальгирис». 17.15 г— «Мело
дии И. Дунаевского». 18.00 — 
«Человек и закон». ШЛО — 
Документальный фильм. 18.45'
— «Сегодня в мире». 10.00 —
К. Вавшенкин. Из лирики 
разных лет. . 1Э.30 — «На
встречу XXVII съезду КПСС». 
Программа телевидения Кир
гизской' ССР. 21.00' — «Вре
мя». 21,35 — Международный 
турнир по хоккею на приз, 
газеты «Известия». Сборная 
Швеции — сборная Канады. 
3-й период. 22.15 — И. Гайдн.

Симфония Л6 98. 22.45 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Свет жизни». На
учно-популярный ф и л ь м .  
8.35, 9.40 •— «История». 5-й
класс. 9.00 — «Колесо и поч- 
,ва». Научно-популярный 
фильм. 9.10. 12.40 — «Фран
цузский язык». 10.05 — «'Уча
щимся СПТУ». «Эстетическое 
воспитание». 10.35, 11.40 ' —
«География». 6-й класс. 11.05 
—• «Шахматная школа». 12.10 
— «Декоративно-прикладное 
искусство». Научно-популяр
ный фильм. 13.10 — «В. л. 
Васильев. По страницам про
изведений», 14.00 — «И.-С.
Бах». Передача 2-я. 114.65 —
Новости. С 15.00 до 17.30 -- 
перерыв.

ТОМОК
17.30 — «Пора добрых всхо

дов». Документальный теле
фильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Эти мгновения — 

вся жизнь». Телефильм-кон
церт. 19.00 — «День области». 
Ш.16 — «Культура и жизнь». 
«Живет на селе традиция».

|«1Где встречать Деда Мороза?» 
«Семейный праздник в Зырян
ском».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.1'5 —• I «Обсуждаем проек
ты ЦК КПСС». 20.35 — «Трас
са за горизонт». Документаль
ный телефильм.

МОСКВА
21.00 «Время». 21.35 —

«20-е декабря». 2-я серия — 
«Саботаж», 22.40 — Междуна
родный туфнир Но хоккею. 
Сборная СССР — сборная Ф'ИН- 
ляндии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
«Народные мелодии». 18.35 — 
«...До шестнадцати и старше». 
19.20 — Кубок СССР по син
хронному плаванию. 20,00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Международный тур
нир по настольному теннису 
на приз газеты «Советская 
культура».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В театрах
ДРАМЫ

17 декабря. «А  днем. он ни 
на что Не жаловался» — 18-30.

КУКОЛ
17 декабря. «С чего начина

ется Родина» —  11. «Марсиан
ские хроники» — 16-30.

1 5 -2 0

К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

17 декабря. «Самая обаятель- 
п^ж^лекательная» —  9,

14-15, 16. 18-15,
ная и
10-45, 1.2-30,
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
17 декабря. «Жестокий ринг»

— Н -40. 1 0 -2 0 . 12, 1 3 -40 .
17. Ill  10. 20 -2 II . 22 .

«ОКТЯБРЬ»
17 декабря. «Чистыми рука

ми» — 9. 10-50. 12-40. 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Она и 
он» — 8-50, 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. «Король и 
птица» — 10-30.

«ПИОНЕР»
17 декабря. Мультфильм «Кэ

ти» — 9. 10-40, 12-20, 14, 15-40. 
«Снаэ(ка странствий» — 17-20. 
19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
17 декабря. ■ «Агония» (две 

серии) — 9, 11-40, 14-20, 17,
19-40. «День гнева» — 9, 10-40, 
12-20. 14, 18, 17-40, 21. «Голу
бые горы, или Неправдоподоб
ная история»* — 19-20.

4СИВИРЯК»
17 декабря. «Мама, я жив1»

— 9-20. «Пришла и говорю» —
11, 12-40, 14-20. 16, 17-40; 19-20, 
2 1 .

ДОМ ОФИЦЕРОВ
17 декабря. «Легенда о дино

завре» — 17, 19.
«АВАНГАРД»

17 декабря. «Внимание! 
Всем постам...» —  17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
«с и б к а в е л ь »

17 декабря. «Зима наших на
дежд» — 17-20, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ТЭМЗа

17 декабря. «Абдулла» (две 
серии) — 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОН

17 декабря. «Завещание ту
рецкого аги* — 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ГРЭС-П

17 декабря. «По горячим 
следам» — 1'5-40. «Жил отваж
ный напитан» — 17-20, 19.

СОЮЗГОСЦИРК
с 27 декабря

ТОМСКИЙ ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

«КОМЕДИЙНЫ Й ЦИРК»
(эксцентрическое представление в 2-х отделениях)

«Я РАБОТАЮ  К Л О У Й О М »
Б главной роли—лауреат Всемирного, Европейского и Всесоюзного конкур

сов клоунов, народный артист РСФСР Андрей НИКОЛАЕВ.

Дрессированные собачки и козы 
Эммы и Ирины ЛЕНИНСКИХ.

Эксцентрик с автомобилем — Алек
сандр ЯНЫК.

Музыкальный эксцентрик — заслу
женная артистка РСФСР Елена АМВ- 
РОСЬЕВА.

(Эквил'ибр на моноцикле «Озорные 
повороты» — Тамара ПЛАЩИНСКАЯ.

Дрессированные кошки.
Дрессировщик — Владимир АНИСИ

МОВ.
Александр РОМАНОВСКИЙ — в ро

ли веселого трубочиста.
Партерный полет «Кадриль» под ру

ководством заслуженного артиста 
РСФСР Вячеслава ШАТИНА.

«Бал шутов».

Гимнасты на батуте под руководст- 
вбм  Валерия ВЛАДИМИРОВА.

Лауреаты Всесоюзного конкурса ар
тистов цирка акробаты-эксцентрики с 
верблюдами Валентина и Александр 
НИКОЛАЕВЫ.

«Неземная любовь» в исполнении 
воздушных гимнастов Марии и Игоря 
ФЦЦОРОВЫХ.

Акробаты с бочками — Лариса и 
Виктор СУНГУРОВЫ.

Оригинальный эквилибр — Татьяна 
и Виктор БАГРОВЫ.

Комическое танго — Александр я 
Вячеслав ШАТИНЫ.

Танцевально - акробатический но
мер — Нина БЕРЕСТОВА.

Принимаются коллективные заявки по тел. 4-47-77, 4-83-36.

18 декабря Концертный зал
ВЕЧЕР ФОВТЕПЬЯННОЙ МУЗЬШИ

Исполнитель — народная артистка СССР, лауреат Го
сударственной премии СССР Татьяна НИКОЛАЕВА,

В программе — произведения Баха, Щопена, Скряби- 
на. ,

Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

ВНИМАНИЮ ВЫПУСКНИКОВ СРЕДНИХ ШКОЛ, 
ТЕХНИКУМОВ, ПТУ. РАБОЧЕЙ МОЛОДЕЖИ 

И РОДИТЕЛЕЙ!
Для .выбирающих профессию в главном корпусе 

(пр. Ленина, 30) с 16 час. 50 мин. еженедельно ведущие 
ученые Томского политехнического института читают 
лекции о специальностях;

ФИЗИКО-ТЕХНИЧЕСКОГО факультета — доктор тех
нических наук профессор Кольчужкин Анатолий Ми
хайлович (по понедельникам, ауд. 234);

ЭЛЕКТРОФИЗИЧЕСКОГО факультета — доктор тех
нических наук профессор Лисицын Виктор Михайлович 
(по понедельникам, ауд. 1^7);

ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНОГО — доктор геолого-минера
логических наук профессор Коробейников Александр 
Пеопенович (по средам, ауд. 234);

МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОГО — член-корреспондент 
Академии наук СССР, доктор физико-математических 
наук профессор Панин Виктор Евгеньевич (по вторни
кам, ауд. 234);

ХИМИКО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО — доктор химиче
ских наук профессор Филимонов Виктор Дмитриевич
(по пятницам, большая химическая. ауд. корпуса 2);

ТЕПЛОЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО — заслуженный деятель 
науки и техники РСФСР, доктор технических наук про
фессор Лебедев Иван Кириллович (по средам, ауд. 209);

АВТОМАТИКИ К ЭЛЕКТРОМЕХАНИКИ — заслужен
ный деятель науки и техники РСФСР, доктор техниче
ских наук про(^ссор Сипайлов Геннадий Иванович (по 
пятницам, ауд. 234);

АВТОМАТИКИ  И ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ ~
доктор технических наук профессор Кочегуров Влади
мир Александрович (по вторникам, ауд. 210 БЦ);

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО — доктор техниче
ских наук профессор Каляцкий Иван Иванович (по чет
вергам, ауд. 324).

Абитуриентам, активно посещавшим занятия и про
шедшим после окончания лектория профсобеседование, 
будут предоставлены льготы при зачислении.

По интересующим вопросам обращаться в приемную 
комиссию ТПИ по адресу; пр. Ленина, 30, главный кор
пус, ауд. 128. Тел. 99-23-17.

ф ш г

ВНИМАНИЮ УЧА
ЩИХСЯ школ и УЧИ
ЛИЩ ГОРОДА и ОБЛА
СТИ!

Томское бюро путеше
ствий и экскурсий пред
лагает в дни зимних Kai- 
никул следующие марш
руты:

Горловка (экскурсии в Донецк, Краснодон) — с 30 де
кабря. Стоимость — ,138 руб.

Николаев (экскурсии в Херсон, Одессу) — с 29 декаб
ря. Стоимость — 147 руб.

Тбилиси — с 28 декабря. Стоимость — 126 руб.
Полтава — с 28 декабря.. Стоимость — 145 руб.
Измаил (экскурсии в Кишинев, Одессу) — с 31 декаб

ря. Стоимость — 145 руб.
Пятигорск (экскурсии в Кисловодск, Нальчик) — с

1 января. Стоимость — 139 руб.
Днепропетровск — с 1 января. Стоимость — 134 руб. 
Херсон — со 2 января. Стоимость —  134 руб.
За справками обращаться по адресу: г. Томск, пр. 

Ленина, 59. Тел. 3-14-21.

Омский, ветеринарный институт ПРОДОЛЖАЕТ ПРИ
ЕМ Студентов на заочное обучение.

Йрием заявлений от ветеринарных фельдшерюв прово
дится до 15 января 1986 года. К заявлению прилагаются; 
документ о среднем образовании (в подлиннике), произ
водственная характеристика, копия трудовой книжки, 
медицинская справка по фцрме № 086/у, 6 фотокарточек 
размером 3 X 4  ом.

Прием вступительных экзаменов—с 1 января по 15 фев
раля 1986 года по вызову. Документы направлять по 
адресу; 6440()7, Омск. ул. Окт1й)рьокая, 92, ветеринар
ный институт, заочный факультет.

К сведению делегатов
V отчетно-вьй^оряой кон
ференции ДОСААФ Совет
ского района!

19 декабря, в 17 часов, - в 
зале заседаний СМУ-8 (пер. 
Плеханова, 4) проводится
V отчетно-выборная конф е- 
ренция ДОСААФ.

ДК ГРЭС-Н СООБЩАЕТ: 
вечер отдыха «Добрые 
встречи», объявленный на 
21 декабря, состоится 18 
декабря! а также 28 к 31 
декабря.

Томское областное куль
турно - просветит е л ь н о е 
училище приглашает--выпу-^ 
скников на вечер встречк, 
который состоится 21 де
кабря, в 17 часов.

Учебно-курсовой комбинат 
объединения «Томскавто- 
транс» ПРОДОЛЖАЕТ НА
БОР на дневные и вечер
ние курсы водителей кате
гории «'ВС» за счет пред
приятий, организаций, кол
хозов, совхозов .и за личный 
счет.

Срок обучения — 5 меся
цев.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская, 
52. Тел. 3-86-02, 3-81-34... .

С 20 ноября открылся 
филиал бюро по трудоуст
ройству населения при 
учебном комбинате Том
ского территориального уп
равления строительства по^ 
адресу: пер. Фруктовый,''
28-а. Гражданам, желаю
щим приобрести строитель
ные профессии и трудоуст
роиться на предприятия и в  
организации строительства, 
следует обращаться в фи
лиал по указанному адре
су.

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИСЭЯ
учащихся в другагы п'оиго- 
тоики бухгалтеров для про
мышленных предприятий.

За аправками обращаться 
по адресу; г. Томок, пер. 
Мавсупиига!, 14. Телефон 
5-35-60.

Правление и коллектив 
Томского облохотоОщества 
с глубоким прискорбием 
извещают о кончине ста
рейшего работника общест
ва. ветерана Великой Оте
чественной войны и труда 

ФИЛИПОВА 
Романа Матвеевича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Администрация. партий
ная и профсоюзная орга- 
низагши, коллектив Томско
го комбината хлебопродук
тов выражают глубокое , со, 
болезнование главному бух
галтеру' Л. В. Александро
вич по поводу смерти- ма
тери

НЕВОЛИНОЙ 
Евдокии Сергеевны.

Коллектив ГРСУ № 11
треста «.Горремстрой» вы 
ражает глубокое соболезно 
вание начальнику произ 
водственного отдела Л. А 
Михайловой по повода 
смерти матери

ТЕРЕХИНОЙ 
Любови Ульяновны.
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